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В отчетах - успех, В дейстВительности - беда

«пора разобраться и поставить точку»

Депутат Орловского областного сове-
та Виталий Рыбаков обратился к Вячес-
лаву Голенкову с особой просьбой обра-
тить внимание президента на то, как ре-
ализуются национальные проекты в Ор-
ловском регионе.

- У меня к вам просьба: расскажите о 
проблемах медицины конкретно в Ор-
ловской области. И в целом передайте 
нашему президенту о проблеме с реали-
зацией национальных проектов в Орлов-
ской области: это касается здравоохра-
нения, образования, городской среды... 
Все школы с проблемой сдачи. Трижды и 
более раз переносятся сроки сдачи объ-
ектов. То, что сейчас товарищ Клычков 
обещает по Жилинской школе, школе 
на Родзевича-Белевича, школе в Овсян-
никово — что они их сдадут до ноября 
2024 года — это на грани фантастики. Я 
не понимаю уровень компетенции чело-
века, который может так говорить и так 
утверждать. Поэтому, пожалуйста, пере-
дайте президенту, что в Орловской обла-
сти с национальными проектами — бе-
да. У меня все.

Фрагментом видеозаписи встречи с 
Вячеславом Голенковым Виталий Ры-
баков поделился на своей странице 
ВКонтакте.

И вот как её прокомментировали 
подписчики:

- Да, беда. Школу на Зеленина обе-
щают уже несколько лет, больница, на-
родом прозванная Титаником, так и 

зависла. Обещанное строительство по-
ликлиники в Зареченском районе от-
менили. Новый красивый район, мно-
го молодежи с детьми. Нет ни взрослой, 
ни детской поликлиник. Чтобы попасть 
в бокс с больным ребенком, нужно по-
стоять на улице или ютиться в малень-
ком коридоре. В районе большинство 
молодых семей с двумя, тремя детьми. 
А пенсионеры... Обслуживающая поли-
клиника №3 на ремонте, и в нее входит 
два офиса. Талон если получается взять 
в одной, затем надо ехать в другую, а 
если прописали массаж, нужно ехать 
еще в другую часть Заводского района. 
Сложно людям, проживающим в райо-
не, сложно врачам. Врачей не хватает. 
Большая просьба к руководителям горо-
да, области решить вопрос по строитель-
ству поликлиники в Зареченском райо-
не. Большое спасибо, если этот вопрос 
будет грамотно решен и не затянется.

Не надейтесь!
Департамент здравоохранения Ор-

ловской области:
- Здравствуйте. Все масштабные стро-

ительства медицинских объектов осу-
ществляются в рамках национального 
проекта «Здравоохранение». К сожале-
нию, строительство поликлиники в За-
реченском районе не запланировано. 
В планы по строительству вошло новое 
здание поликлиники №1.

- Добрый день. Я поняла, что как 
ездили по городу с вопросом по оз-
доровлению, так и будем ездить. А 

предлагаемое здание поликлиники на 
Посадской – еще одно для поездок, 
для лечения населения Зареченского 
района. Жаль, для нас, пенсионеров, 
чем старше - тем сложней поездки. В 
моем понятии национальный проект - 
это забота о людях.

Присоединяйтесь к  решению 
этих проблем, уважаемые депута-
ты, от проектов, сроков, поиска и 

подборки подрядчиков. Соответствен-
но, и участие в контроле на всех этапах 
и приёмке. 

Владимир Владимирович Путин, ус-
лышьте, пожалуйста, Рыбакова, он гово-
рит от всех жителей города Орла, кото-
рым не безразлична судьба нашего горо-
да. Все национальные проекты в Орлов-
ской области полностью провалены, и 
это факт, очень обидно и жаль…

Экс-председатель ТИК Советско-
го района города Орла Максим Суш-
ков передал лидеру «Справедливой 
России» Сергею Миронову материалы 
экспертиз, подтверждающие, что в 2021 
году мэр города Орла Юрий Парахин 
побуждал участников печально зна-
менитого совещания в преддверии вы-
боров депутатов Орловского облсовета 
к фальсификации итогов голосования. 

«После того, как я побывал на прие-
ме у руководителя СУ СК по Орловской 
области Юдина П.И., мне стали очевид-
ны две вещи:

- в моих взглядах на справедливость 
я не одинок;

- действия Парахина Ю.Н. в сентя-
бре 2021 года – это политическая дис-
криминация партии «Справедливая Рос-
сия», - написал Сушков на своей страни-
це ВКонтакте.

«Именно эти два тезиса побудили меня 
обратиться к депутату Государственной 

Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации Сергею Миронову», - 
сообщил Максим Сушков. 

Почему он решил обратиться имен-
но к руководству «Справедливой Рос-
сии», Максим Сушков пояснил во вре-
мя встречи с руководителем регио-
нального отделения партии Русланом 
Перелыгиным.

Дело в том, что в материалах фоно-
скопической экспертизы (в расшиф-
ровке аудиозаписи) содержится фраза 
Парахина, которая звучит так: «Партии 
«Справедливая Россия» делаем по ну-
лям». А между тем остается чуть боль-
ше года до начала электорального цикла 
по выборам депутатов Орловского гор-
совета. И пока действия Парахина не по-
лучили должной правовой оценки, нет 
гарантий, что они не повторятся. 

- По моему мнению, данное деяние яв-
ляется серьезным уголовным преступле-
нием, с которым мы в ближайшее время 
должны разобраться и поставить точку, 

- прокомментировал Руслан Перелыгин. 
- Я считаю, что вы совершенно пра-

вильно себя ведете, добиваясь правды и 
справедливости в Орловской области, - 
обратился Перелыгин к Максиму Суш-
кову. – Я считаю, что пришло время 

вынести этот вопрос на самый высокий 
уровень, и я считаю, что Сергей Михай-
лович Миронов нам в этом вопросе по-
может. Выборы должны быть прозрач-
ными, честными, легитимными, -  заявил 
лидер орловских справедливороссов. 

12 марта доверенное лицо кандидата на должность президента Российской 
Федерации Владимира Путина Вячеслав Голенков встретился с членами партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ - ЗА ПРАВДУ» и депутатами Справедливой команды. 
Участники встречи обсудили самые острые проблемы в Орловской области: в 
экологии (как известно, мусороперерабатывающий завод «Экополис» не справ-
ляется с объемом поступающих отходов и сваливает их прямо на землю), в здра-
воохранении — здесь огромный дефицит кадров; говорили также и о непрекра-
щающихся скандалах вокруг мэра города Орла Юрия Парахина, в том числе ка-
сающихся известной аудиозаписи о фальсификациях на выборах в 2021 году. 

ТЕМ ВРЕМЕнЕМ:

«ОрелТаймс»: Хуснуллин не назвал Орловскую
область как успешную в работе с нацпроектами

«14 марта Марат Хуснул-
лин провёл заседание пре-
зидиума Правительствен-
ной комиссии по регио-
нальному развитию. Об-
суждали стратегию работы 
строительного комплекса. 
Вице-премьер подчеркнул, 
что Владимир Путин осо-
бое внимание уделил во-
просам сбалансированного 
развития регионов, повы-
шению их экономической 
самостоятельности, а также созданию инфраструктуры для жизнедеятельности 
граждан, - сообщает издание «ОрелТаймс».

«В частности, поручено реализовать программы комплексного развития по-
рядка 2 тыс. населённых пунктов, в том числе определить 200 крупных и малых 
городов, для каждого из которых разработать мастер-план. …Поручение о списа-
нии двух третей задолженности регионов по бюджетным кредитам проработаем 
отдельно. Здесь важно понимать, что они не просто так будут списаны, а пере-
направлены в развитие инвестиционных проектов, в первую очередь по разви-
тию коммунальной инфраструктуры», – сказал Хуснуллин. Из чего можно сде-
лать вывод, что долги Орловской области никто не спишет, и чиновникам опять 
придётся напрягаться в поисках подрядчиков, заниматься КРТ, а с этим на Ор-
ловщине всегда большие проблемы и уголовные дела. 

Затем вице-премьер добавил, что в течение шести лет построят порядка 50 об-
ходов городов. Есть надежда, что федералы сделают Западный обход Орла. По 
плану его должны сдать в 2028 году. 

Глава Минстроя Ирек Файзуллин заявил о необходимости своевременной 
контрактации объектов. «Чем раньше будут проведены конкурсные процедуры, 
тем раньше начнётся реализация объектов, которые необходимы жителям на-
шей страны. Прошу руководителей регионов взять этот вопрос на особый кон-
троль», – сказал Файзуллин. 

На заседании также рассмотрели повышение компетенций региональных за-
казчиков по дорожному строительству, обсудили сохранность и безопасность 
дорог. Ну, а о том, что творится на орловских дорогах, и об уровне компетенций 
профильных чиновников говорить уже не имеет смысла. 

Марат Хуснуллин под занавес заседания отметил регионы, которые наиболее 
успешно справляются с реализацией национальных проектов. Увы, Орловщина 
в это список вновь не вошла».

И с т о ч н и к :  h t t p s : / / o r e l t i m e s . r u / n e w s / o b s h h e s t v o /
husnullin-ne-nazval-orlovskuju-oblast-kak-uspeshnuju-v-rabote-s-nacproektami/ 

Фото пресс-службы губернатора Орловской области
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Владимир Путин сноВа стал Президентом россии

 три В одном не ПолуЧилосЬ

В понедельник 18 марта Цен-
тральная избирательная комиссия, 
подсчитав 100% бюллетеней на вы-
борах президента России, огласила 
итоги голосования. 

Действующий президент Влади-
мир Путин набрал 87,28% голосов из-
бирателей, таким образом выиграв 
выборы.

Николай Харитонов от КПРФ по-
лучил 4,31% голосов. Владислав Да-
ванков («Новые люди») — 3,85%. 
Леонид Слуцкий (ЛДПР) —3,20% 
голосов.

Явка на выборах президента Рос-
сии по стране составила 77,44%.

В тот же день состоялось 66-е за-
седание Избирательной комиссии 
Орловской области,  на котором 

председатель облизбиркома Лилия 
Пиняева доложила информацию об 
итогах голосования на выборах пре-
зидента России на территории Ор-
ловской области.

По данным облизбиркома, в дни 
голосования в регионе явка соста-
вила 78,70% избирателей.

Голоса между зарегистрирован-
ными кандидатами распределились 
следующим образом:

Даванков Владислав Андреевич – 
20085 (4,35%);

Путин Владимир Владимирович ¬ 
370649 (80,23%);

Слуцкий Леонид Эдуардович – 
19649 (4,25%);

Харитонов Николай Михайлович 
– 42224 (9,14%).

Приветствую всех: и со-
трудников такой нужной га-
зеты, и читателей, которым 
интересна правдивая ак-
туальная информация. Хо-
чу поделиться с вами, какое 
впечатление осталось у ме-
ня как избирателя от сегод-
няшнего дня всенародного 
волеизъявления. 

Впервые выборы президен-
та РФ длились три дня. Счита-
ется, что народу так удобнее. 
Спорить не о чем. Три дня – 
не один, за этот период проще 
выбрать время для посещения 
места голосования. Наша се-
мья выбрала воскресенье, 17 
марта, 10 часов утра.  Прежде 
я прочла в сети ВК сообщение 
главы Залегощенского района 
Валерия Замуруева:

 «Сегодня (15 марта) в Зале-
гощенском районе стартовали 
выборы Президента Россий-
ской Федерации. 22 избира-
тельных участка открыли свои 
двери для граждан.

На участках установлены 
фотозоны, угощают блинами, 
проводятся сборы гуманитар-
ной помощи для участников 
СВО, а также выставки ри-
сунков, созданные учениками 
школ и детских садов.

Приглашаю всех граждан 
принять участие в выборах 
Президента РФ, внести свой 
вклад в будущее нашей стра-
ны и показать свою активную 
гражданскую позицию.

Голосуйте и делайте свой 
выбор! Ваш голос имеет 
значение!»

Нет сомнения, и без это-
го зажигательного призыва 
мы, рожденные в давние со-
ветские времена, привыкли 
относиться к выборам, как к 
праздникам. И всегда счита-
ли священным долгом отдать 
свои голоса в пользу того или 
иного кандидата. Привыкли, 
что это нерабочий воскрес-
ный день, играет музыка, ор-
ганизованы буфеты, у входа 
всегда встречают доброжела-
тельные члены комиссии, по-
казывают, куда надо пройти. 
Я даже помню, что возле урн 

стояли пионеры в красных 
галстуках и салютовали, ког-
да очередной бюллетень опу-
скался в урну. Мало того, я са-
ма стояла в том почетном ка-
рауле. И было это захватыва-
юще интересно.

Здесь же, кроме того, что 
выборы, праздник Маслени-
цы, так еще и сбор посылок 
для ребят на СВО. Три в од-
ном. В субботу разыскали ко-
робку пообъемнее, собрали 
наши любимые соленья, кон-
сервы, небольшие подарки, 
свечи, иконку, я написала до-
брое письмецо с пожелания-
ми. А назавтра отправились на 
наш традиционный избира-
тельный участок №303 в Зале-
гощенскую вторую школу. На-
строение было отличное. 

Коробку до школы донесли 
с трудом. Но около входа при-
шлось притормозить. Дверь не 
открывалась – вместо предпо-
лагаемой ручки торчал жалкий 
металлический обломок мень-
ше мизинца длиной. Подерга-
ли, поднатужились и наконец-
то попали в помещение. На 
мой вопрос, куда и кому мож-
но сдать посылку, пятеро чле-
нов избирательной комиссии 
выразили неподдельное удив-
ление, зачем мы с ней вообще 
притащились?

Появилась представитель-
ная дама, по-моему, директор 
учебного заведения. Поясни-
ла, что посылки для участни-
ков СВО принимаются в ад-
министрации, а мы вообще 
перепутали помещения. По-
казала ей отломанную ручку, 
она предположила, что, воз-
можно сделали это нетерпели-
вые избиратели (я даже запо-
дозрила, что как бы не обвини-
ли нас с мужем в содеянном). 
Но присмотревшись, увиде-
ла, что ручка-то отломана дав-
ным-давно, год, а то и два на-
зад, судя по слою краски на 
двери и месте разлома. Види-
мо средств, отпущенных на 
оформление помещения к вы-
борам, а также школе для но-
вого учебного года, было недо-
статочно, чтобы все привести в 
порядок. 

Конечно мы проголосовали. 
И я, и супруг. Но настроение 
было уже не то. Праздника не 
получилось! Для полноты кар-
тины и завершения процесса 
появился председатель участ-
ковой комиссии Юрий Свино-
лобов, в прошлом глава посел-
ка. И с пафосом, с напором и 
с начальственными нотками 
в голосе пояснил, что прежде 
вход для избирателей был че-
рез центральную дверь, а те-
перь через запасную, потому 
и без ручки (?!).

 А мы вообще все перепута-
ли, здесь никакую гуманитар-
ку не принимают, но если уж 
мы так настаиваем, то можем 
оставить свою коробку! Я пы-
талась еще что-пояснить, мол, 
прочла сообщение главы рай-
она, откликнулась на него. До-
стала телефон, пробовала най-
ти это самое послание народу, 
украшенное фотографией гла-
вы и его заместителя. Но мой 
76-летний муж молча подхва-
тил посылку и пошел восвояси.

Через три часа мне позво-
нили из районной админи-
страции, главный специалист 
Марина Котова пыталась по-
яснить, что и песни-пляски, и 
блины-печеньки (кстати, во-
все не халявные) были в пер-
вый день голосования, а мы 
пришли в третий. Вовсе не 
тогда, когда все было образ-
цово-показательно подготов-
лено. А недочетов могли бы и 
не заметить. Дети и их родите-
ли очень старались.  В воскре-
сенье же все люди добрые на 
народном гулянье веселятся, 
а не по избирательным участ-
кам шастают. Возможно, сло-
ва были чуть другие, но смысл 
был именно этот. Посылку бы-
ло предложено принести в ра-
бочий день в администрацию. 
И при этом было добавлено, 
что не мешало бы мне присое-
диниться к активным женщи-
нам, которые плетут сети для 
зоны СВО. Я пыталась убедить 
собеседницу, что каждый во-
лен выбирать помощь по сво-
им силам, состоянию здоровья 
и возможностям. Но эмоций 
в разговоре присутствовало 

столько, что разум просто 
отдыхал.

И тут я открыла местную га-
зету «Маяк». Которую с при-
вычным опозданием доставила 
почта. Председатель избира-
тельной комиссии Орловской 
области Лилия Пиняева на 
один из вопросов интервью от-
вечает: «Выборы в нашей стра-
не всегда были праздником. 
Вот и сейчас организаторы де-
лают все, чтобы избирателям 
было приятно посещать из-
бирательные участки: оформ-
ляют их, расставляют удобно 
оборудование. А органы мест-
ного самоуправления совмест-
но с учреждениями культуры 
готовят фотозоны, концер-
ты, флешмобы, спортивные и 
иные мероприятия, масленич-
ные гуляния, буфеты. Все это 
должно способствовать хоро-
шему настроению наших из-
бирателей. И выборы на Ор-
ловщине в этом году вновь бу-
дут праздником!»

За все просчеты-недо-
четы никто и не подумал 

извиниться.  Получилось все 
наоборот, виновными по всем 
статьям оказались мы! Что по-
требовали к себе внимания, 
сделали справедливые замеча-
ния. Люди, да до каких же пор 
нам будут через средства ин-
формации преподносить одно, 
а на деле будет происходить со-
всем иное?! Почему с высоко-
чиновничьего языка требуется 
еще и перевод, что, мол, руко-
водитель говорил это, а пред-
полагалось то?! Не поймешь, 
или мы такие глупые и легко-
верные, или наши местные ру-
ководители лукавые и мечты 
выдают за действительность?!

Вот оно, Прощеное воскре-
сенье!  Казалось бы, какой 
прекрасный повод не просто 
показать свою власть над че-
ловеком, унизить его словом и 
делом, а наоборот, все быстро 
исправить. Но ведь нет, при-
ложить усилия ни у кого не 
хватило сообразительности и 
такта.

Светлана  ВАСИЛЬЕВА

 Обратная связь   

Фото избирательной комиссии Орловской области



FLB: В Орловской области был создан 
«губернаторский медицинский пул» из пя-
ти компаний, который получил все воз-
можности для избавления от конкурен-
тов и наказания тех, с кем у него возникли 
бизнес-конфликты.

ЖУРНАЛИСТЫ ОБНАРУЖИЛИ 
ПРИЗНАКИ ПРЕСТУПЛЕНИЯ, 
НО ИХ РАССЛЕДОВАНИЯ 
БЫЛИ ОСТАНОВЛЕНЫ
Полтора года назад в орловских СМИ поя-

вилось сообщение о том, что внимание участ-
ников проекта «Мониторинг государствен-
ных закупок» местного отделения ЛДПР при-
влекло внимание некого ООО «Парацельс». 

«Предприятие с уставным капиталом в 10 
тысяч рублей было создано 14 июля 2017 года. 
Первые поставки фирма осуществила в Кур-
ской области, но с ноября 2017 года основным 
рынком сбыта продукции через систему го-
сударственных закупок стала Орловская об-
ласть. Примечательно, что именно в этот пе-
риод руководить регионом назначили Андрея 
Клычкова, отмечают в ЛДПР.

Учредитель и гендиректор компании – Ал-
ла Ноздрина. ООО «Парацельс» зарегистри-
ровано в простой квартире по адресу: набе-
режная Дубровинского, дом 94, квартира 132.

Предприятие осуществляет поставки рас-
ходных материалов и реагентов в медицин-
ской сфере. В 85% случаев, когда ООО «Па-
рацельс» становилось победителями конкурс-
ных процедур, аукционы проводились некон-
курентным путем. Победителем объявлялся 
единственный участник по максимальной це-
не контракта. Отсутствие конкуренции на дан-
ном рынке всегда дает основания предполагать 
возможное наличие сговора среди участников 
рынка», – говорится в материалах расследо-
вания партии. https://orelgrad.ru/2022/10/01/
v-ldpr-rasskazali-o-kvartirnom-podryadchike-i-
goskontraktax-na-300-millionov/ 

Партийцы даже опубликовали видео, а 
жители региона ожидали от последователей 
Владимира Жириновского анонсированного 
«расследования партии». Но по неизвестным 
нам причинам разговор о «Парацельсе» пре-
кратился так же быстро, как и начался, хотя 
«осадок» в виде предположения о «наличии 
сговора среди участников рынка» остался.

Экс вице-спикер Орловского областного 
Совета народных депутатов, бывший главный 
редактор «Орловской искры» и «блогер го-
да» Валентина Остроушко, как она рассказа-
ла мне, также подступалась к этой теме, проа-
нализировав материалы Контрольно-счётной 
палаты Орловской области. У неё были публи-
кации о приобретении бюджетными учрежде-
ниями здравоохранения региона медоборудо-
вания по завышенным ценам у единственно-
го поставщика.

В одной из них даже назывались фамилии 
тех, кого она считала ответственными за ор-
ганизацию такой системы: «А какая тут спра-
ведливость, если десятки миллионов на сторо-
ну уходят, а выявившего запредельную кор-
рупцию при госзакупках председателя об-
ластного КСП И. Левина за это от должности 
отстраняют, контракт не продлевают...  А ор-
ловские правоохранительные и силовые орга-
ны только пальчиком грозят Блохину (условно 
осуждённый член правительства Клычкова), 
Залогину (условно осуждённый член прави-
тельства Клычкова), Лежневу (советник гу-
бернатора, у которого проводили обыски без 
последствий), Жировой (финансист депздра-
ва, соратник Залогина и Лежнева)...» https://
vk.com/wall-210260288_2532  Но на этом и её 
поиски закончились. 

Сегодня у FLB.RU появилась возможность 
расследования деятельности ряда орловских 
фирм и их покровителей. Эти фирмы (в дан-
ном сегменте их пять) с приходом в регион 
губернатора Андрея Клычкова и, что более 
важно, его советника Сергея Лежнева орга-
низовали своего рода «губернаторский «ме-
дицинский пул» по обеспечению бюджетных 
учреждений здравоохранения различны-
ми материалами и изделиями медицинского 
(впрочем, как выяснилось, и псевдомедицин-
ского) назначения. Сумма контрактов – бо-
лее миллиарда рублей, количество участников 
«пула» ограничено, все фирмы связаны меж-
ду собой и имеют единый центр управления, 
их действия координируются, а конкуренты 
в бизнесе либо отсекаются отсутствием кон-
курсных процедур, либо «наказываются» ра-
зорением их фирм или уголовными делами.

Мы могли бы провести расследование, 
только основываясь на документах и доступ-
ных нам материалах, но у нас появился живой 
свидетель происходившего, бывший участ-
ник процесса обеспечения орловских боль-
ниц, имевший профессиональные контакты 
с теми, кто этим процессом руководил. Но это 
для нас он свидетель, а для фирм «губернатор-
ского «медицинского пула» и некоторой ча-
сти правоохранительных структур – обвиня-
емый по уголовным делам (всего их было бо-
лее двадцати). 

Губернатор Андрей Клычков и его совет-
ник Сергей Лежнев

Почему мы назвали наше расследование 
«Орловское «дело врачей»? Очень просто: и 
обвиняемый, и обвинители, они же «потер-
певшие», по большей части медики. А наш 
главный свидетель, который вскрыл пороч-
ную в своей сути систему «губернаторского 
«медицинского пула» – это врач-стоматолог, 
причём, насколько нам известно, врач высо-
чайшей квалификации с двадцатилетним опы-
том, Иван Желудков. До определённого вре-
мени он успешно сочетал врачебную деятель-
ность с коммерцией, организовывал не толь-
ко стоматологические клиники, но и торговые 
площадки, осуществлял поставки различной 
медицинской продукции в разные регионы и 
имел безупречную бизнес-репутацию, зани-
мался благотворительностью, возил гумани-
тарку беженцам из Луганска и Донецка в ор-
ловский лагерь «Орловчанка», нанимал вер-
толёт, чтобы лично помочь добровольческому 
поисково-спасательному отряду «Лиза Алерт» 
в поисках пропавшей и, как выяснилось, уби-
той маленькой орловчанки Вики Гнедовой. 

И всё это продолжалось до той поры, пока 
у него не возник обычный в наши времена и, 
как правило, цивилизованно и в рамках зако-
нодательства решающийся бизнес-конфликт. 
Но особенность этого конфликта была в том, 
что против него выступил весь «губернатор-
ский «медицинский пул», подменивший ре-
шение гражданских и арбитражных проблем 
уголовным преследованием и как следствие – 
уголовным судом. 

ПОЧЕМУ ОРЛОВСКИЕ ВРАЧИ 
ЗАДЫХАЛИСЬ В «КРАСНОЙ ЗОНЕ»  
Мы разговаривали с Иваном Желудковым 

несколько раз, причём беседы шли по не-
сколько часов. Нужно было выяснить каждую 
деталь, найти подтверждения и сопоставить 
факты. Насколько нам известно, его подроб-
ные показания сегодня служат основой для 
проверки некоторыми правоохранительны-
ми структурами. До недавнего времени Иван 
Желудков находился под подпиской о нераз-
глашении данных следствия по его уголовным 
делам, но сейчас она снята, поскольку дело в 

суде. А материалы проверки, которая идёт 
сейчас, мы пока освещать не будем. Чтобы чи-
татели всё узнали из первых рук, мы остави-
ли лишь рассказ доктора Желудкова, который 
иногда комментируем.

Иван Желудков: «В марте 2020 года, когда 
наша страна встретилась с Covid-19, каждый 
человек, тем более врач, искал возможность 
чем-то помочь борьбе с этой бедой. Я, как и 
другие мои коллеги, в стороне не остался. И 
когда на меня вышли мои бывшие однокашни-
ки по учёбе в Курском государственном меди-
цинском университете, имевшие представле-
ние о моих возможностях, я, конечно, пошёл 
им навстречу. Ещё до начала какого-то сотруд-
ничества мы с моим бизнес-партнёром стали 
оказывать орловским больницам благотвори-
тельную помощь. В апреле 2020 года во вре-
мя всеобщего дефицита защитных средств мы 
закупили, к примеру, на полмиллиона рублей 
различных средств защиты и отправили их в 
орловскую больницу им. С.П. Боткина.

Я в то время торговал со многими органи-
зациями, у меня было более тридцати контр-
агентов, с некоторыми до сих пор поддер-
живаю связи. И когда на меня вышел Влади-
мир Поляков, с которым мы были знакомы по 
учёбе в КГМУ, со своими четырьмя фирма-
ми (они, как потом выяснилось, так или иначе 
подконтрольны и чиновникам, и главврачам 
больниц), я был не против сотрудничества. В 
принципе, Поляков Владимир Владимирович 
– это номинал. На тот момент он был действу-
ющим сотрудником госпиталя УМВД, уроло-
гом и параллельно занимался такой коммер-
цией на миллиарды рублей. Понятное дело, 
связи в УМВД у него остались, и он их исполь-
зовал как для прикрытия своей деятельности, 
так, видимо, и для того, чтобы потом продви-
гать моё уголовное дело.

Поляков по доверенности руководил все-
ми четырьмя фирмами, с которыми у меня 
были деловые контакты. Это ООО «Меди-
ка», ООО «Парацельс», ООО Демиург», ООО 
«Антарес». Ещё в «пуле» есть ООО «Экспо-
нента». Как мне ещё в то время говорил Поля-
ков, все самые интересные контракты по по-
ставке защитных средств, реактивов, шпри-
цов, фармпрепаратов, оборудования в бюд-
жетные учреждения здравоохранения (БУЗы) 
без всяких конкурсов (в большинстве случа-
ев) достаются именно этим пяти фирмам. 
Формулировки вполне законные: осущест-
вление закупок товаров, работ, услуг при не-
обходимости оказания медицинской помощи 
в неотложной или экстренной форме или за-
купка вследствие признания несостоявшимся 

электронного аукциона». 
Справка FLB.RU по фирмам «губернатор-

ского «медицинского пула»
ООО «Антарес». Учредители: Поляков 

Владимир Владимирович и Конокотина Эли-
на Адольфовна. Директор: Поляков Владимир 
Владимирович. 

Конокотина Элина Адольфовна по дан-
ным И.С. Желудкова – супруга Конокоти-
на Владимира Александровича, в 2012-2018 гг. 
– главного врача Орловской городской боль-
ницы им. С.П. Боткина, в настоящее время – 
главного врача поликлиники №3 г. Орла, члена 
регионального политсовета «Единой России».

Фирмой выполнено контрактов по госза-
купкам в 2017–2024 гг. на сумму более 120 
миллионов рублей.

ООО «Демиург». Учредитель: Конокоти-
на Элина Адольфовна, директор: Конокотина 
Элина Адольфовна.  

Уставный капитал ООО «Демиург», выпол-
нившего контрактов по госзакупкам в 2016–
2021 гг. на 70 миллионов рублей, был сформи-
рован за счёт продажи шести офисных сту-
льев и одного офисного шкафа. Напомним, 
Элина Адольфовна Конокотина – жена быв-
шего главврача больницы им. Боткина Влади-
мира Конокотина.

ООО «Медика». Учредитель: Локтионова 
Светлана Ивановна, директор: Локтионова 
Светлана Ивановна.

Светлана Ивановна, если внимательно из-
учить документы, является супругой Поля-
кова Владимира Владимировича и была за-
регистрирована с ним по одному адресу в г. 
Болхове.

По госзакупкам фирма в 2017-2022 гг. вы-
полнила контрактов примерно на 150 милли-
онов рублей.

ООО «Парацельс». Директор: Ноздрина 
Алла Александровна, учредитель: Ноздрина 
Алла Александровна.

Фирма была зарегистрирована летом 2017 
года, и со времени прихода в регион Андрея 
Клычкова выполнила госконтрактов на 406 с 
лишним миллионов рублей.

С этими фирмами у Ивана Желудкова бы-
ли непосредственные деловые контакты, но в 
«губернаторский «медицинский пул» входит, 
по крайней мере, ещё одна фирма. Это ООО 
«Экспонента». Директор: Поляков Владимир 
Владимирович, учредитель: Поляков Влади-
мир Владимирович. 

Фирма заключила первый контракт по гос-
закупкам в октябре 2017 года, сразу после при-
хода к власти Андрея Клычкова, и к 27 февра-
ля 2024 года получила контрактов на 468 мил-

лионов рублей.
Предварительные итоги: 

пять фирм «губернаторского 
«медицинского пула» с 2017 по 
2024 годы получили, как пра-
вило в качестве единственно-
го поставщика, государствен-
ных контрактов на общую сум-
му 1 миллиард 214 миллионов 
рублей.

Иван Желудков продолжает 
свой рассказ: 

«Они на меня вышли и нача-
ли закупать у меня различные 
костюмы, иногда медицинско-
го назначения, но по большей 
части технические. Техниче-
ские костюмы – это не меди-
цинские изделия, там допуски 
совершенно другие. Их можно 
использовать малярам, ремонт-
никам, в зуботехничке и в дру-
гих целях, но не как защитные 
от Covid-19. На них нет ни реги-
страционного удостоверения, 
ни сертификатов соответствия 
медицинским нормам. Костю-
мы шили в Москве, в Подмо-
сковье, в Барнауле, в Курске. Я 
размещал свои заказы на кон-
трактных производствах у раз-
ных людей, просто технарей. 

Костюмы различных типов, 
как я узнал уже позже, все под-
гонялись под марку защитных 
медицинских изделий. Разни-
ца в стоимости, между тем как 
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Письмо главного врача больницы им. Боткина с бла-
годарностью и просьбой о дополнительной помощи
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они у меня их покупали и как продавали боль-
ницам, была от трёх до тридцати раз. То есть 
покупали по сто рублей, а продавали и по 600, 
и по 1500 рублей за костюм. Мне по себестои-
мости самый дешёвый костюм обходился в 45 
рублей, я 55 на нём зарабатывал. Это один тип. 
Другие костюмы, которые я поставлял, стои-
ли 1000 рублей, их продавали в бюджетные уч-
реждения здравоохранения по 3000 рублей. 

Поскольку я продавал технические изде-
лия, никаких регистрационных документов 
на них не было. Получатели же подкладыва-
ли к костюмам скачанные из интернета ре-
гистрационные удостоверения, ну а посколь-
ку фирмы принадлежали главврачам, их род-
ственникам или были связаны с ними другими 
способами, то с приёмкой никаких проблем 
не было. Никто подложные сертификаты не 
проверял. На суде под протокол они заявля-
ли, что приёмки как таковой не было, просто 
получали товар и сдавали кладовщику. В част-
ности, сошлюсь на Аллу Ноздрину, директора 
и учредителя «Парацельса», которая, на мой 
взгляд, является обычным номиналом. В су-
дебном заседании она на голубом глазу, отве-
чая на вопрос, как проходила приёмка, гово-
рила, что костюмы привозили и просто пере-
давали кладовщику, в то время как контракты 
предполагают проведение экспертизы прини-
маемого товара.

Закупалось всё! У меня купили продук-
ции на 20 миллионов рублей. За сколько их 
продали больницам, можно выяснить по ис-
полнению контрактов. Всё это очень легко 
проверяется.

Но самое страшное, что эти костюмы, пред-
назначенные для маляров или техников, выда-
вали врачам для использования в «красной зо-
не». Это было преступлением! Находиться в 
полиэтиленовом непроницаемом для красок и 
иных химических веществ костюме по 8–12 
часов – это самоубийственно. А использовать 
легкие «декоративные» костюмы, не защища-
ющие ни от каких вирусов? И отвечали за всё 
те, кто управлял фирмами «губернаторского 
«медицинского пула».

Если рисовать грубую схему, то она была 
такой. Верхнее звено – прикрытие чиновни-
ков. Это те люди, которых назвала в упомина-
емом вами сообщении Валентина Остроушко. 
Губернатор Андрей Клычков, советник губер-
натора Сергей Лежнев, теперь уже бывший 
руководитель департамента здравоохранения, 
осуждённый условно Иван Залогин и заме-
ститель руководителя департамента, началь-
ник финансово-экономического управления 
Светлана Жирова. Их задача была прикры-
тие со стороны администрации, обеспечение 
фирм заказами и прохождение контрактов 

по типу «единственного 
поставщика». На них же 
лежало «отсечение» воз-
можных конкурентов. Не-
давно, как мне рассказали, 
один из главврачей пред-
ложил «несанкциониро-
ванного» московского по-
ставщика медоборудова-
ния. И качество отличное, 
и репутация, и цены на 
уровне. Жирова немед-
ленно заявила, что видит в 
этом предложении сговор 
и отсекла саму возмож-
ность поставки.

Второе звено – это 
действующие и бывшие 
главные врачи больниц – 
заказчиков и получателей 
купленной за бюджетные 
деньги продукции. Это в 
первую очередь городская 
больница им. С.П. Боткина 
и больница скорой меди-
цинской помощи им. Н.А. 
Семашко. Они обеспе-
чивали беспрепятствен-
ный приём поставляемой 
продукции.

Третье – важнейшее 
управленческое звено – 
координатор работы фирм 

«губернаторского «меди-
цинского пула» Владимир 

Поляков и учредители – директора фирм, как 
правило номиналы или родственники главвра-
чей. Поляков по доверенности управлял дея-
тельностью всех пяти фирм, я, например, за-
ключая договоры о поставках продукции, не 
общался ни с Конокотиной, ни с Ноздриной, 
ни с Локтионовой. Все дела вёл Поляков. Что-
бы избежать неприятностей со стороны анти-
монопольной службы, он тасовал заказы: се-
годня одна фирма выполняет, завтра – дру-
гая, на следующей неделе – третья.

Поляков не только по доверенности управ-
лял фирмами, на нём ещё была обналичка, пе-
редача денег, другие «серые» услуги и зада-
ния. Я думаю, что всё это продолжается и сей-
час, и если правоохранительные органы все-
рьёз займутся вскрытием этого гнойника, то 
многое прояснится.

Что касается костюмов, якобы защитных, 
но на самом деле тех-
нических, их было за-
куплено огромное ко-
личество, поскольку на 
них приходилась самая 
высокая норма прибы-
ли. Фирмы «губерна-
торского «медицинско-
го пула» зарабатывали 
и 500%, и 1500%, чего им 
было бояться? 

Насколько я знаю, 
сейчас тысячи костю-
мов разных типов, в том 
числе и технические, 
закупавшиеся у меня, 

свалены в подвалах городской больницы ско-
рой помощи им. Н.А. Семашко. Поляков – 
основной поставщик в ковидарий, который 
сделали в ней. Костюмов там огромное ко-
личество, на сумму около 300 000 000 рублей. 
После обысков в больнице, перед тем как ко-
стюмы отправлять в Москву на экспертизу, 
компетентные органы представили их мне на 
обозрение. Я их опознал. Они там просто ку-
чами свалены. Единственным поставщиком 
был Поляков. Израсходовать такое количе-
ство костюмов невозможно. Они даже пыта-
лись их продавать, но не очень удачно. Не бу-
дем забегать вперёд, но, как говорится, след-
ствие покажет…»

КАК ОБЫЧНЫЙ БИЗНЕС-КОНФЛИКТ 
СТАЛ ПОВОДОМ ДЛЯ МЕСТИ
В конце 2020 года случилось вроде бы ма-

лозначительное, но примечательное событие. 
Бизнесмен Владимир Поляков, управляю-
щий «губернаторским «медицинским пулом», 
предложил своему надёжном партнёру Ивану 
Желудкову «новый уровень сотрудничества». 

«Поляков, – говорит бывший партнёр по 
бизнесу, – подсунул мне больничный кон-
тракт, потому что все контролируемые им 
фирмы были в перегрузе. Между мной и 
БУЗ был заключен договор на поставку ряда 
средств индивидуальной защиты (СИЗов). В 
это время рынок был нестабилен, поэтому я 
смог приобрести только часть оригинального 
товара (респираторы) для поставки в больни-
цу, остальная часть была в дефиците, поэтому 
я не смог закупить эти СИЗы. Владимир Поля-
ков тогда сказал мне, чтобы я поставил костю-
мы неоригинального качества, так как прове-
рять всё равно никто не будет. Но я от этого 
отказался. Поляков был раздражён и потребо-
вал, чтобы я ехал в больницу расторгать кон-
тракт, что я и сделал. Как мне позже стало из-
вестно, Владимир Поляков заключил за одну 
из фирм новый договор и поставил недостаю-
щий товар в больницу, чтобы не терять бюд-
жетные деньги.

То, что он предлагал поставить костюмы в 
больницу напрямую от меня, меня не устра-
ивало. Им нужно было привязать меня к схе-
ме, чтобы я поставлял со своей фирмы якобы 
медицинские изделия. Поляков пояснял, что с 
его фирм было слишком много поставок. Из-
за этого у нас и разгорелся конфликт. Им нуж-
но было, повторяю, повязать меня, заставить 
отвечать за поставку костюмов с фальшивы-
ми документами и не соответствующих меди-
цинским требованиям. Они искали подстав-
ных лиц. И ещё одна важная вещь: контракт 
должен был выполняться по в разы завышен-
ным ценам, а большую часть разницы меж-
ду ценой производителя и продажной ценой 
я должен был в наличном виде отдавать По-
лякову или указанным им гражданам. Другой 
вариант – переводить на фирмы-однодневки 
для обналичивания и снова передачи Поляко-
ву. Поскольку это было фактическое участие 
в преступлении, я отказался, чем, как выясни-
лось, подписал приговор и нашему «сотрудни-
честву», и своему бизнесу.

В конце 2020-х – нача-
ле 2021 года возникла кон-
фликтная ситуация: я как 
обычно заключил с фир-
мами «губернаторского 
медицинского пула» ряд 
контрактов на поставку 
средств защиты, в основ-
ном костюмов. Фирм бы-
ло четыре: «Антарес», «Де-
миург», «Медика» и «Пара-
цельс». Но через некоторое 
время у меня исчезла воз-
можность поставить эти 
костюмы, поскольку у мо-
их контрагентов закончи-
лась ткань нужной плот-
ности, да и цены скакнули. 
Общий ущерб составил по-
рядка 8 миллионов рублей. 
В принципе, в бизнесе это 
обычное дело, особенно ес-
ли учесть, что я выполнил 
договорных обязательств 
на 20 миллионов, а оборот 
у моих фирм за полтора 
года составил 480 миллио-
нов рублей. Люди, работа-
ющие в бизнесе, прекрас-
но понимают, что полу-
ченные деньги сразу идут 
в оборот, а не лежат в сей-
фе или на счету. Поэтому и 
вернуть всю сумму сразу 
было проблематично.

Нет, конечно я начал 
предпринимать возмож-
ные в моём положении ме-
ры для возврата денег. По-
рядка 300 000 рублей, то есть 
всё, что было доступно на счету в момент, ког-
да возник конфликт, я отправил Полякову на 
«Медику». Потом он приехал и забрал у меня 
товара на 800 000 рублей. Это подтверждается 
свидетелями – изготовителями и поставщи-
ками. И подписал мне документов на возврат 
на 600–700 тысяч. То есть свой долг я поти-
хоньку отдавал и, если бы не некоторые обсто-
ятельства, которые я не могу до сих пор пре-
одолеть (о них позже), конечно же отдал бы». 

В течение 2021 года основная часть дол-
га была оформлена самым цивилизованным 
образом – через Арбитражный суд Орлов-
ской области, который постановил взыскать 
с ИП Желудкова И.С. 6 225 000 рублей, а 
также 200 000 тысяч в качестве процентов и 
пошлины.

Решение было вынесено в январе 2022 года, 
но Полякова и его покровителей это не устра-
ивало: им нужно было решить вопрос сило-
вым путём.  Ещё в феврале 2021 года Влади-
мир Поляков, действуя по доверенности от 
имени трёх фирм «губернаторского «меди-
цинского пула», ООО «Антарес», ООО «Де-
миург» и ООО «Медика», обратился в поли-
цию с заявлением о том, что в устной форме 
заключил с ИП Желудковым И.С. договор 
на поставку средств индивидуальной защи-
ты, но оплаченные поставки были выполне-
ны не полностью. И представил данный факт 
не как бизнес-конфликт, заключавшийся в не-
полном исполнении контракта, а как хищение 
денежных средств у фирм «пула».

Сотрудники следственной части След-
ственного управления УМВД России по Ор-
ловской области неоднократно выносили по-
становления об отказе в возбуждении уголов-
ного дела. Основания были более чем закон-
ные. Следователь Труфанова отмечала, что 
Иван Желудков, во-первых, продолжал ис-
полнять обязательства по поставке средств 
индивидуальной защиты, во-вторых, частич-
но возвратил деньги заказчикам, в-третьих, 
на исполнение обязательств повлияла панде-
мия Covid-19. Кроме того, Желудков не имел 
умысла на завладение денежными средства-
ми без выполнения своих обязанностей по по-
ставке продукции, поддерживал связь с выше-
указанными фирмами и обязался в дальней-
шем исполнить свои обязательства в полном 
объёме.

Следователь справедливо отметила, что в 
действиях И.С. Желудкова «отсутствует обя-

зательный признак состава преступления – 
субъективная сторона, которая характеризу-
ется наличием прямого умысла и корыстной 
целью, а усматривается наличие гражданско-
правовых отношений».

Гражданско-правовые отношения пред-
усматривают возможность проведения  

Уставный капитал – 6 стульев и шкаф

Светлана Жиро-
ва – главный фи-
нансист орловско-
го депздрава     

Одно из постановлений об отказе в возбуждении уголов-
ного дела

Продолжение на стр. 6
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арбитражного процесса. Мы уже упомина-
ли, что основная часть долга была, что назы-
вается, «просужена», и имеется вступившее 
в силу решение Арбитражного суда Орлов-
ской области. 

В этот момент на саму возможность Ивана 
Желудкова немедленно исполнить решение 
Арбитражного суда повлияли обстоятельства, 
как выяснилось, до сих пор имеющие харак-
тер «непреодолимой силы». 

Что обычно делает законопослушный 
гражданин, получив решение арбитража о 
взыскании с него денежных средств? Конеч-
но, ищет возможности исполнить решение. 
В бизнесе возможны различные варианты, в 
том числе реализация либо непрофильных, 
либо даже имеющих для бизнеса значение 
активов. А такие активы у Ивана Желудкова 
были. Мы в начале расследования упомина-
ли о том, что он – профессиональный врач-
стоматолог, за без малого двадцать лет своей 
карьеры пролечивший порядка десяти тысяч 
пациентов. У него были свои стоматологиче-
ские клиники в Орле и Брянске, в которых 
стояло достаточно дорогое оборудование. От-
метим сразу, что рентгеновский аппарат, сте-
рилизаторы, стоматологические кресла – в 
общем, всё необходимое оборудование было 
куплено им как физическим лицом до всту-
пления в брак и никоим образом не подле-
жало разделу. Максимальная стоимость всех 
«зуботехнических» активов могла достигать 
20 000 000 миллионов рублей, а минимума в 
7 500 00 рублей в принципе хватало для упла-
ты долга «губернаторскому «медицинскому 
пулу». Но события разворачивались по само-
му негативному сценарию…

«В 2020 году, – говорит Иван Желудков, 
– я при изменении местонахождения своей 
клиники временно, на период оформления 
лицензии, ввел в качестве учредителя и ди-
ректора в существующее юрлицо с лицензи-
ей свою супругу, а все активы из орловских 
клиник перевёл в клинику на ул. Горького, в 
доме 100.  И оборудование, и клиентскую ба-
зу. После конфликта с женой она вместе с мо-
им бывшим тестем, используя доверенные ей 
мною полномочия, в начале 2021 года захва-
тила все активы, а в марте перерегистриро-
вала фирму, учредила ООО «Студия эстети-
ческой стоматологии». Бывший тесть, Эду-
ард Благовисный, работавший у меня курье-
ром, стал директором. Были сменены замки, 
а оборудование, находившиеся в процессе ра-
боты стоматологические конструкции, корон-
ки, протезы, импланты, даже клиентская база 
были фактически похищены. Были похищены 
и костюмы, которые лежали на складе. Напо-
минаю, всё оборудование было приобретено 
мной до брака. Так что бывшие родственни-
ки не только лишили меня дорогостоящих ак-
тивов в виде оборудования, напоминаю, при-
обретённого мной лично до брака (я работал 
в Орле с 2011 года), но и клиентской базы. Но 
самое главное – мне не дали возможности за-
вершить все начатые мной работы с пациен-
тами, что впоследствии сыграло самую нега-
тивную роль.

Естественно, я написал заявление в поли-
цию о самоуправстве. Но полиция не спеши-
ла разбираться в этом деле, рейдеры процве-
тали, собирая деньги с моих пациентов. Без 
коррупции, по моему мнению, здесь не обо-
шлось, всё было очевидно, но мне говорили, 
нет состава преступления. Только спустя год 
бесконечных обжалований отказов возбуди-
ли уголовное дело, но ни я, ни мой представи-
тель не можем даже при наличии официаль-
ного постановления о проведении обыска с 
нашим участием попасть в помещение, что-
бы я мог опознать оборудование, сверить но-
мера и в конце концов вернуть свою собствен-
ность. По последним данным, следователь, ко-
торая вела дело, ушла в декрет, а больше «ра-
ботать некому». Так, во всяком случае, меня 
информировали…

Мои бывшие родственники, не желая 

возвращать принадлежащую мне собствен-
ность, сделали ответный ход. Используя то, 
что медкарты, незаконченные конструкции и 
прочее были у них, они стали объяснять при-
ходящим пациентам, что руководство фир-
мы сменилось и ответственности за бывших 
руководителей не несёт. Простыми словами: 
оборудование и материалы изъяли, лиши-
ли меня возможности работать, а имевшиеся 
долги перед пациентами оставили мне. И от-
правляли их в полицию, писать на меня заяв-
ления. Забегая вперёд, скажу, что «недолечен-
ных» было не так много. В результате в отно-
шении меня было возбуждено 19 уголовных 
дел. Полиция давала клич, искала пациентов 
и любых людей, кто бы мог иметь ко мне ка-
кие-либо претензии, чтобы потерпевших бы-
ло много, даже распространяли информацию 
в соцсетях. Полиция последовательно дела-
ла моё дело многоэпизодным, что придавало 
ему особую значимость и ставило на мне клей-
мо мошенника. Потом эпизоды, конечно, от-
сеивались. В одних случаях выяснилось, что 
в процессе участвовали другие врачи, в дру-
гих – что деньги получала моя жена. Я даже 
предлагал следствию привлечь всех причаст-
ных за «мошенничество, совершённое в груп-
пе», раз это не договорные отношения, а пре-
ступление, но следователи предпочли просто 
убрать из объединённого дела все эпизоды, в 
которых участвовал кто-то кроме меня.

В связи с семейным конфликтом и захва-
том клиники мне пришлось вернуть пациен-
там более 7 миллионов рублей. Кого-то я до-
лечивал в Москве, кому-то возвращал деньги 
за невыполненную работу. Исходя из доку-
ментов и представленных доказательств сле-
дователям пришлось написать, что частично 
услуги были оказаны. Задолженности (кроме 
двух) просужены в рамках гражданского про-
цесса. Оставшийся долг физическим лицам – 
800 000 рублей. В чём мошенничество? То есть 
я двадцать лет работал, а потом сошёл с ума и 
стал мошенником? 10 000 пациентов и сотни 
выполненных заказов по поставкам не берут-
ся в расчёт…

ОРЛОВСКОЕ СЛЕДСТВИЕ КАК 
ЯРКИЙ ОБРАЗЕЦ ДЕГУМАНИЗАЦИИ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА
Сегодня очень много говорят и пишут о 

том, что законодательство в значительной ме-
ре должно быть декриминализировано. Пре-
зидент России говорил о том, что такие статьи, 
как мошенничество, в народе даже стали на-
зывать «резиновыми».

«Дело доктора Желудкова» стало ярким 
примером «резиновости» статьи о мошен-
ничестве, которую под давлением «губерна-
торского «медицинского пула» следователи, 
в конце концов, стали толковать в более чем 
расширительном плане. Самое главное их «до-
стижение» в этом плане – это объединение 19 
уголовных дел по физическим лицам и дела, 
возбуждённого по заявлению координатора 
«губернаторского «медицинского пула» Вла-
димира Полякова. Отметим ещё раз, что есть 
решение Арбитражного суда по основной ча-
сти задолженности, которое исполняется, и 
что есть решения Советского районного су-
да г. Орла по гражданским искам физических 
лиц, большая часть из которых или исполнена, 
или находится на исполнении. 

Мы цитировали одно из многих постанов-
лений об отказе в возбуждении уголовного 
дела по заявлению Полякова, в котором гово-
рится о том, что данное дело должно решать-
ся в рамках гражданско-правовых отноше-
ний. Мы можем и напомнить такой факт, что 
в делах о якобы совершённом мошенничестве 
при оказании медицинских услуг отсутствует 
главное – фактическое отсутствие умысла на 
совершение мошенничества. Если мы внима-
тельно изучим Постановление Пленума Вер-
ховного Суда № 48 от 30 ноября 2017 года, то 
поймём, что никаких доказательств того, что у 
врача до оказания помощи пациентам возник 
умысел не выполнять свои договорные обяза-
тельства, просто нет. А вот обстоятельства, ко-
торые воспрепятствовали выполнению этих 

обязательств, налицо…
 Почему было возбуждено и даже доведено 

до Советского районного суда «дело доктора 
Желудкова»? Нам представляется, что во мно-
гом это результат давления на следствие. Зная 
систему принятия решений в СУ УМВД Рос-
сии по Орловской области, которым во вре-
мя возбуждения и расследования уголовного 
дела руководил нынешний советник губерна-
тора Клычкова полковник Трофим Шутько, 
мы можем предположить, что связи «губер-
наторского «медицинского пула» и его кура-
торов из областной администрации сыграли 
здесь свою роль. 

Иван Желудков рассказал нам, что Влади-
мир Поляков и до возбуждения уголовного 
дела, и во время расследования неоднократ-
но козырял своими связями в силовых струк-
турах и даже называл ему фамилии своих 
«контрагентов», заместителей начальника СЧ 
СУ УМВД РФ по Орловской области Алексан-
дра Афиногенова и Ларисы Деловой. Более то-
го, он уже в процессе следствия сделал Ива-
ну Желудкову «деловое предложение» – за 
5 000 000 рублей снизить активность следствия 
по его уголовному делу вплоть до его прекра-
щения. На встречу с Поляковым по обсужде-
нию этого вопроса Желудков пошёл со специ-
альным оборудованием, установленным ком-
петентными органами, к которым он обратил-
ся c заявлением о планируемом преступлении.

Во время разговора, расшифровка которо-
го имеется в распоряжении FLB.RU, Владимир 
Поляков очень боялся даже упоминания сво-
их «боссов». Когда Желудков предложил ему 
обратиться к ним, Поляков занервничал: «Ка-
ких боссов, хватит даже об этом говорить». А 
затем, махнув рукой в сторону здания област-
ной администрации, сказал: «Ты всех ещё пе-
речисли вон через дорогу». А потом Поляков 
практически прямым текстом заявил, что мо-
жет решить вопрос о том, чтобы «развернуть 
следствие», то есть спустить дело на тормозах. 

Вот фрагменты расшифровки записи. 
11:46. Поляков: «Иван, чтобы тут все овцы 

были целы и волки сыты, надо, чтобы у всех 
была какая-то часть базовая, которая позво-
лит каким-то образом 
это все дожимать». 

11:13. Желудков: «А 
что делать?»

Поляков: «Выход 
один, Иван, я долго ду-
мал на эту тему, и всё, 
и вы 2 вопроса решите, 
во-первых, вы успоко-
ите сторону претен-
зии, хотя бы частично, 
а во-вторых, вы раз-
вернете следствие. Ес-
ли вы не хотите разво-
рачивать следствие…» 

Желудков: «Ну а 
сколько надо?» 

Поляков: «Полови-
на минимум, не мень-
ше половины, меньше 
даже рассматривать 
не будем». 

Желудков: 
«Пятёра». 

Поляков: «Реаль-
но нет никаких дви-
жений, вот заявле-
ние, когда подано 
1,5 года назад, вот с 
этого времени ни-
каких движений 
абсолютно». 

В общем, поскольку Поляков считал, что 
Желудков должен поставить товаров на 10 
миллионов рублей, то он для того, чтобы «раз-
вернуть следствие», готов был довольство-
ваться половиной, то есть пятью миллиона-
ми рублей.

Здесь возможны два варианта: если Поля-
ков имел реальную возможность влиять на 
следствие и требовал 5 миллионов рублей, 
то это вымогательство, а если он такой воз-
можности не имел, то мошенничество. Выбор 

невелик. Следствие выбрало второй вариант, 
и следователь Труфанова написала рапорт об 
обнаружении признаков преступления. Но 
проверки, проводимые полицией, до настоя-
щего времени этих признаков обнаружить не 
смогли. Возможно, «старшие товарищи» смо-
гут их найти…

Дело доктора Желудкова, рассматривае-
мое сейчас в Советском районном суде г. Ор-
ла, сложное и многовекторное. Нам, к приме-
ру, представляется, что следствие при объеди-
нении дел по юридическим и по физическим 
лицам в одно преследовало единственную 
цель: сделать состав преступления как мож-
но более весомым, причём решения Арби-
тражного суда Орловской области и того же 
Советского суда г. Орла, принятые в рамках 
гражданского судопроизводства, были фак-
тически проигнорированы. Конечно, дело ча-
стично рассыпается, эпизоды с физическими 
лицами отпадают один за одним, но стремле-
ние к обвинительному вердикту просматрива-
ется уж слишком явно. Вопрос только: зачем 
нужно стремиться к обвинительному приго-
вору с лишением свободы, о котором мечтают 
координаторы «губернаторского пула»? Да, 
это удовлетворит их самолюбие, врача, пере-
шедшего дорогу придворным медикам и ком-
мерсантам, могут наказать, и угрозы с их сто-
роны «убить в следственном изоляторе» могут 
реализоваться. Об этих угрозах со стороны уч-
редителя ООО «Парацельс» А.А. Ноздриной, 
чей супруг (возможно, бывший) работает в си-
стеме ФСИН, Желудков сообщил и в проку-
ратуру, и следствию, но Ноздрина при опросе 
заявила, что с бывшим супругом не общается, 
других контактов в системе ФСИН не имеет 
и вообще никому не угрожала. Ей поверили?

Если подходить к решению вопроса с по-
зиций законности и справедливости, с учётом 
всех обстоятельств, многие из которых след-
ствием были либо искажены, либо убраны, 
действовать по-государственному и в плане 
современных тенденций декриминализации 
УК РФ, то виновность доктора Желудкова мо-
жет вызвать сомнение. Поскольку он профес-
сионал высокого уровня и обладает серьёз-

ным опытом работы, то, несомненно, сумеет 
достаточно быстро заработать необходимую 
сумму и расплатиться с «губернаторским «ме-
дицинским пулом» и с несколькими оставши-
мися «неохваченными» физическими лица-
ми. Особенно если ему удастся вернуть свою 
похищенную собственность… А вот для Ор-
ловской области вставать в авангарде дегума-
низации действующего законодательства, как 
мне кажется, не совсем верно… 

Богомолов Алексей
Источник: https://flb.ru/2/5125.html 

Рапорт об обнаружении признаков преступления

Продолжение. Начало на стр. 4-5
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Невидимое излучеНие: 
есть ли шаНс спастись?

На днях экс-сенатор Владимир Круглый 
рассказал в своих соцсетях, что принял 
участие в обсуждении очень важной про-
блемы - электромагнитного загрязнения 
окружающей среды вследствие масштаб-
ного развёртывания сетей беспроводной 
связи. Круглый стол по этой теме прошел в 
Мосгордуме. И хотя примеры приводились 
больше из опыта борьбы с неправильными 
установками сотовых вышек в двух наших 
столицах – маленькому Орлу тоже стоит 
обратить внимание на происходящее. В 
свете грядущего разворачивания сетей 5G 
многое, о чем говорили заслуженные уче-
ные и медики, может оказаться (если уже 
не оказалось) орловской проблемой.

В начале работы круглого стола участ-
ники отметили, что ни в коем случае не 
выступают против внедрения современ-
ных технологий. Просто хотелось бы по-
нять, как регулируется установка новых 
устройств и какие проблемы есть в дей-
ствующей системе контроля за уже рабо-
тающими передатчиками/ретранслятора-
ми? Если на каком-то этапе новые техно-
логии начинают приносить больше вреда, 
чем пользы, то необходимо вмешиваться 
государству. Так, доктор биологических 
наук Олег Григорьев отметил, что многие 
материалы по электромагнитному загряз-
нению окружающей среды, которые об-
суждались в этом же зале в далеком 2017 
году, увы, сохранили свою актуальность и 
сейчас. То есть никаких прорывных или 
кардинальных шагов по смягчению про-
блемы за последние 8 лет не произошло. 

Важная деталь: когда на глобальном 
уровне принималось решение о развора-
чивании сетей 5G, то никакого обсужде-
ния ни с медиками, ни с учеными не велось 
– людей просто поставили перед фактом, 
что новым вышкам быть. Уже после этого 
решения международное агентство по ис-
следованию рака решило внести электро-
магнитные поля, создаваемые вышками со-
товой связи, в перечень канцерогенов. Точ-
нее, они там уже были, но класса 2Б. А по 
итогам научных исследований класс опас-
ности электромагнитных полей предложе-
но было повысить до уровня 2А (вероятные 
канцерогены). Точно доказанные канцеро-
гены, напомним, имеют 1-й класс опасно-
сти. Чтобы простым обывателям было лег-
че понять, насколько и что опасно, высту-
пающий отметил: класс 2А имеет, к приме-
ру, красное мясо. 

По словам Олега Григорьева, проведен-
ные замеры 40 тысяч точек в столице пока-
зали чрезвычайно большой разброс пара-
метров электромагнитных полей (ЭМП) от 
0,2 до 471 микроватт на квадратный санти-
метр. Максимальные значения были обна-
ружены на крышах зданий, где стоит обору-
дование, и в домах напротив базовых стан-
ций. Причем эти дома стоят ближе 100 ме-
тров от ретрансляторов и расположены как 
раз в той стороне, куда «смотрит» антенна. 
И это данные 12-летней давности! С тех пор 
таких масштабных независимых исследова-
ний больше не проводилось. А новые вышки 
растут как грибы после дождя.

Докладчик отметил, что облучению вели-
чиной 1 микроватт на кв. см 40 лет назад под-
вергался лишь 1% населения (кому не повез-
ло жить вблизи телецентров). Теперь таких 
источников облучения даже в небольших го-
родах – многие сотни. По Москве медиана 
(среднее значение) электромагнитных по-
лей находится в пределах 1-2 микроватт на 
кв. см.

В чем же опасность? Дело в том, что са-
нитарные нормы и правила разрабатыва-
лись для небольшого числа источников. 
Сколько 40 лет назад в Москве было теле-
визионных вышек и ретрансляторов? Со-
ответственно, и посчитать ЭМП для не-
скольких десятков вышек особого труда 
не составляло. Сейчас же поля от разных 
передатчиков пересекаются самым при-
чудливым образом. И по старым методи-
кам произвести расчеты просто невозмож-
но. Ученые не могут вычленить отдельную 
станцию и проанализировать, насколько 
она опасна/безопасна для рядом живущих 
людей! Если государство хочет реально 
обеспечить безопасность своих граждан,  
то нужны принципиально иные методы 

контроля и приборы измерения ЭМП, нуж-
но разработать совершенно иные требова-
ния к проектированию и установке новых 
базовых станций. 

Что касается опасений, будто вышки 5G 
будут использоваться для зомбирования, 
то выступающий назвал это полным бре-
дом. А вот что реально угрожает человеку 
– так это то, что облучаемый не воспри-
нимает воздействие на него ЭМП, превы-
шающее допустимые медиками пределы. 
Этой темы, кстати, касались сразу несколь-
ко выступавших. 

Доктор технических наук Юрий Спо-
добаев отметил, что проблема загрязнения 
ЭМП возникла в начале 2000-х. И если 20 
лет назад научное сообщество еще могло 
предложить какие-то варианты, то сейчас 
практически утрачены связи между учены-
ми разных профилей: физиками, биолога-
ми, медиками. Возможно, в этом и кроется 
ответ на вопрос, почему в 2024-м презента-
ции 2017 года совершенно актуальны.  

Выступающий еще раз напомнил, что 
все действующие нормативы по контролю 
за излучением разрабатывались еще в 80-е 
под существовавшую тогда сеть телеради-
оцентров. А их было гораздо меньше, чем 
станций сотовой связи. И нормативы пред-
полагали работу устройств на частотах до 
300 мегагерц. Других тогда просто не бы-
ло. Потом началось массовое строитель-
ство сотовых вышек, и их пытались «под-
ладить» под существующие нормативы. 
Частоты же постепенно сдвигались. Сна-
чала был расширен диапазон до 700 мега-
герц, потом до 960, и вот сейчас уже речь 
идет о 1800 мГц. При этом документы оста-
вались старыми, а вот топология, структура 
и режимы работы излучающих передатчи-
ков существенно менялись. Сейчас прак-
тически нет передатчиков КВ, СВ и ДВ – 
только УКВ и огромная масса сотовых стан-
ций. В итоге вместо 15-20 излучающих объ-
ектов получилось наложение излучения от 
разных типов сот: макросот, микросот, пи-
касот и фемтасот. Утрированно у каждой 
макросоты может быть до десятка микро-
сот внутри. У микросоты до десятка пика-
сот, и у каждой пикасоты еще десяток фем-
тасот. В итоге вместо одного передающе-
го объекта мы имеем тысячу совершенно 
разных источников электромагнитных по-
лей. И все – на довольно компактной тер-
ритории. Достаточно включить телефон и 
посмотреть список доступных вай-фай се-
тей, чтобы понять, сколько полей одновре-
менно облучают вас в данную минуту. А 
ведь помимо этого есть еще и сигнал сото-
вого оператора! И опять же, скорее всего, 
вам доступны сети сразу нескольких опе-
раторов. А значит, в данный момент вы на-
ходитесь в пересечении нескольких мощ-
нейших полей! Макросоты излучают сиг-
нал порядка 50 ватт. Фемтасоты – 50-100 
милливатт. 

Выступающий отметил, что чисто теоре-
тически даже коробочки фемтасот должны 
попадать под обязательную сертификацию. 
Но это теоретически. А представьте практи-
чески, сколько времени и сотрудников по-
требуется, чтобы замерить параметры всех 
тысяч устройств, которые воздействуют на 
вас только лишь в вашей собственной квар-
тире? А в городе? Современное российское 
общество вышло на такое огромное количе-
ство излучающих элементов, что возникает 
невольный вопрос: может ли Роспотребнад-
зор вообще проконтролировать имеющими-
ся у него силами и средствами сложившу-
юся ситуацию? – отметил выступающий. 
Если раньше можно было просто пройти 
по периметру объекта и произвести заме-
ры на его границе, то теперь надо произ-
водить замеры по всей территории. Но тут 
мы опять упираемся в невозможность отде-
лить поле излучения одной соты от другой, 
а также направление излучения, его мощ-
ность, поляризацию и т.д. и т.д. Те предельно 

допустимые уровни, которые разрабатыва-
лись и успешно применялись в 80-е годы 
прошлого века, оказались совершенно не-
применимы к вновь возникшим полям. Увы, 
выступающему не дали привести все аргу-
менты, но и следующие спикеры тоже до-
бавили в общую картину таких штрихов, что 
мало не покажется.

Пожалуй, самый важный вывод, который 
прозвучал из уст Юрия Сподобаева: России 
необходимо разработать закон о защите на-
селения от ЭМП. По аналогии с уже суще-
ствующими законами о защите от радиаци-
онной опасности, биологической и химиче-
ской угроз.

 Сейчас в стране принята предельно допу-
стимая нагрузка на организм - 10 микроватт 
на кв. см. Эта цифра принята с запасом. Что-
бы человек получил реально серьезные по-
вреждения организма – доза должна пре-
вышать 100 микроватт на кв. см, – утверж-
дают ученые.

Недавно в Москве общественниками 
проводились измерения напряженности 
ЭМП по стандартам 5G, утвержденным 
Правительством РФ. И были зафиксирова-
ны превышения на всех площадях, на всех 
широких улицах, магистралях – везде в 4-5 
раз. Только во дворах жилых домов излуче-
ние падает. Отмечались точки, где в момен-
тах превышение достигало 10-20 раз, - рас-
сказала депутат мосгордумы Екатерина Ен-
галычева.  Превышение отмечалось и во дво-
рах школ, причем очень существенное.

«Получается, что за этим должны сле-
дить общественники? Или все-таки Роспо-
требнадзор? Мы же все с вами в одной лод-
ке. Это же ваши детки облучаются, вы са-
ми, во время прогулки или пока едете куда-
то по делам. Нам сегодня объясняли, что 
воздействие ЭМП даже в малых дозах ока-
зывает негативное воздействие на челове-
ка. А теперь представьте превышение допу-
стимых нормативов в 5-10 раз! Почему ни-
кто не фиксирует, не штрафует владельцев 
сотовых станций и вышек?» - возмутилась 
Екатерина  Енгалычева.

Представитель Роспотребнадзора по Мо-
скве тут же выразила готовность к сотруд-
ничеству: «Вы вот с каким-то волшебным 
прибором проехали по автомагистралям, 
нам хотелось бы получить в официальном 
порядке протоколы, посмотреть методику, 
по которой вы проводили эти измерения. 
Пожалуйста, вышлите результаты замеров 
на имя руководителя РПН. Мы бы хотели 
получить документацию, провести ее ана-
лиз и оценку».

Представитель Роспотребнадзора от-
метила, что прежде чем размещать новые 
вышки, представители сотовых операторов 
должны собрать весь необходимый пакет 
документов, в том числе и все параметры по 
излучению, которое будет производить но-
вое оборудование. Поэтому каждый житель, 
если он считает, что рядом расположенное 
оборудование оказывает негативное воз-
действие на его организм, может обратить-
ся в Роспотребнадзор. На место выедут спе-
циалисты, которые не будут ставить опера-
торов в известность о предполагаемой про-
верке, чтобы у потенциальных нарушителей 
не было возможности уменьшить мощность 
передатчиков или каким-то образом изме-
нить режим их работы. Кстати, по опыту ра-
боты с жалобами – гораздо чаще выявляют-
ся превышения по шуму, чем по ЭМП. Но в 
любом случае важно не перегибать палку и 
не забывать, что у людей существует радио-
фобия, когда они боятся новых технологий 
по совершенно фантастическим поводам (и 
такие выступающие были на том самом кру-
глом столе). 

Кандидат медицинских наук Владимир 
Круглый добавил несколько штрихов к кар-
тине происходящего. По его словам, про-
блему серьезно недооценивают. В Сове-
те Федерации несколько лет велась разра-
ботка законопроектов, которые могли бы 

хоть как-то урегулировать сферу контроля 
за электромагнитными полями. По итогам 
был представлен довольно объемный доку-
мент, но никаких дальнейших шагов со сто-
роны правительства не последовало. Един-
ственное, чего удалось добиться – поста-
новление СФ о возможности разработки 
федеральной целевой программы по защи-
те населения от электромагнитных полей. 
Увы, никакой ФЦП по теме электромагнит-
ных полей так и не появилось в силу целого 
ряда причин. Однако документ не потерял 
своей актуальности и может быть использо-
ван как база для дальнейшей законотворче-
ской работы. В нем представлено достаточ-
но много достоверных и неоднократно про-
веренных данных о влиянии ЭМИ на здоро-
вье человека. 

Круглый отметил, что анализ динами-
ки смертности от неврологических забо-
леваний в 10 крупнейших развитых стра-
нах с 1979 по 2015 годы показал, что рост 
идет очень значительный. При этом растут 
смертные случаи у относительно молодых 
людей. Авторы исследования видят причи-
ны в изменениях, создаваемых ЭМП мо-
бильными устройствами, компьютерами, 
бытовой техникой. Очень много данных о 
влиянии ЭМИ на репродуктивную функ-
цию как женщин, так и мужчин. Особая 
группа риска – дети. Влияние ЭМИ на ор-
ганизм детей совершенно точно и много-
кратно доказано исследованиями и приво-
дит к росту и онкологических, и невроло-
гических заболеваний. Сложность состоит 
в том, что эти влияния носят неспецифи-
ческий характер. Это затрудняет диагно-
стику и доказательство связи воздействия 
ЭМП с происхождением этих изменений. 
Но тем не менее достаточно много данных 
об этой связи.

Владимир Круглый также отметил 
острую необходимость совершенствова-
ния законодательства в этой сфере. В част-
ности, необходимо продолжать исследо-
вания в этой области. Причем сейчас мно-
гие исследования проводятся и финан-
сируются самими операторами связи. А 
необходимо, чтобы исследования шли за 
счет государства. 

Коллеги развили тезисы Владимира Кру-
глого и отметили, что поражение от воздей-
ствия слишком сильных ЭМП не имеет чет-
кой клинической картины (как, например, 
при поражении радиацией). Все поражения 
носят неспецифический характер, следова-
тельно, высока вероятность, что страдает в 
первую очередь иммунитет. А дальше полу-
чается схема – где тонко, там и рвется. У од-
ного это будет онкология, у другого нейро-
дегенеративное заболевание, у третьего ау-
тоиммунная болезнь и т.д.  

Выступающие отметили колоссальное 
влияние лобби сотовых операторов, кото-
рые препятствуют принятию законов, ре-
гулирующих эту сферу. Кандидат техни-
ческих наук Владимир Тюняев рассказал, 
что сейчас лоббируется поднятие предель-
но допустимой нормы облучения с 10 до 40 
микроватт на кв.см. В то время, пока одни 
ученые говорят о невозможности точно-
го исследования ЭМИ – операторы сото-
вой связи движутся в направлении  увели-
чения ПДК. 

Кстати, следующий выступающий как 
раз и рассказал об испытаниях уже су-
ществующих сетей, а также работающих 
в тестовом режиме вышек 5G. И он зая-
вил, что никаких превышений ПДК в хо-
де исследований по Москве обнаружено 
не было! Очень интересная ситуация, ког-
да один выступающий говорит о том, что 
в столице сплошь и рядом превышения. И 
тут же другой спикер отмечает, что «в Баг-
даде все спокойно». Советуем нашим чита-
телям самим посмотреть запись этого кру-
глого стола. Ведь речь идет о нашем с ва-
ми будущем. 

Сергей МИЛЯХИН 
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Мрачная история о совреМенной       леди Макбет Мценского уезда
Свою, пожалуй, самую известную 

повесть – «Леди Макбет Мценского 
уезда» - писатель Николай Лесков 
называл мрачной историей. Спустя 
полтора столетия здесь же, в Мцен-
ске, и даже на той же улице (быв-
шей Старомосковской, а ныне – Ле-
нина) произошла столь же мрачная 
и столь же трагическая история, ге-
роиней которой стала современная 
леди Макбет. Правда, в отличие от 
вымышленной Катерины Измай-
ловой, убившей по сюжету произ-
ведения своего супруга и еще трех 
человек, наша вполне реальная ле-
ди, лишившая жизни своего мужа, 
на каторгу не пошла. Уголовное де-
ло, по которому она проходит в ка-
честве подозреваемой, закрывали 
пять раз! Расследование длится бо-
лее трех лет – и конца ему не видно. 
Да что там конца, пока не видно да-
же начала – следствие, например, 
до сих пор не располагает орудием 
убийства. А работу следователей 
вынуждена выполнять адвокат. Од-
ним словом – мрак!

КРИМИНАЛьНАя ДРАМА
Мрачная история, произошед-

шая в Мценске в июне 2021 года, на 
первый взгляд могла бы показать-
ся обычным бытовым преступлени-
ем. Муж и жена поссорились, и же-
на убила мужа. Обычно такие убий-
ства раскрываются быстро, по горя-
чим следам. Но не в нашем случае. 
Во-первых, как нам кажется, в ночь 
с 20 на 21 июня на улице Ленина в 
городе Мценске имело место не 
столько преступление на бытовой 
почве, сколько криминальная дра-
ма. А во-вторых, те самые горячие 
следы постарались очень тщатель-
но замести.

Главная героиня этой драмы – 
назовем ее Ольга (имя, разумеется, 
изменено), в отличие от Катерины 
Измайловой, которая, как извест-
но, красавицей не была, - женщина 
весьма и весьма привлекательная и, 
как бы это помягче выразиться, у 
противоположного пола востребо-
ванная. До знакомства с супругом, 
которого она убила в июне 21-го, бы-
ла замужем. С первым мужем кон-
фликтовала – однажды даже дошло 
до поножовщины: Ольга повредила 
ему ухо. Ножом. 

Ни сомнительная репутация да-
мы, ни уговоры родных не стали 
препятствием для влюбленного в 
Ольгу Алексея (имя изменено), ре-
шившего непременно на ней же-
ниться. Предложение та приняла с 
радостью: Алексей – молодой че-
ловек из хорошей, вполне состоя-
тельной семьи, с юридическим об-
разованием, заманчивыми карьер-
ными перспективами, и главное, 
весьма обеспеченный. Для супру-
ги денег не жалел – оплачивал да-
же пластические операции. Впро-
чем, она и сама зарабатывала. Как 
умела. Например, продавала некие 
запрещенные препараты через со-
циальные сети. И, разумеется, од-
нажды попалась. Что интересно, 
криминальный бизнес жительни-
цы Мценска заинтересовал вовсе 
не мценских правоохранителей, а 
их коллег из Нижнего Новгорода, 

которые сделали контрольную за-
купку, получили товар по почте, всё 
задокументировали и возбудили 
уголовное дело. Муж был не в кур-
се. О том, что его супруга находится 
под следствием, он узнал от третьих 
лиц – причем при весьма неприят-
ных для себя обстоятельствах. Де-
ло в том, что Алексею предложи-
ли престижную работу по юриди-
ческой специальности в Москве. И 
когда он уже предоставил все необ-
ходимые документы и его кандида-
тура была одобрена, ему позвони-
ли из той самой организации и по-
интересовались, почему он скрыл, 
что в отношении его супруги ве-
дутся следственные действия. Са-
мо собой, принять на должность его 
отказались. И в тот же день в дом 
Алексея и Ольги нагрянули ниже-
городские оперативники – с обы-
ском. Разумеется, в семье произо-
шел скандал – увы, не последний. 
Ольга, как мы поняли, весьма лег-
комысленно отнеслась к карьерной 
неудаче мужа, произошедшей по ее 
вине, да и к собственной перспек-
тиве получить судимость – тоже. 
Накануне того, как уголовное дело, 
по которому она проходила в каче-
стве обвиняемой, было передано в 
Приокский районный суд Нижего-
родской области (а произошло это 
28 июня 2021 года), молодая дама, 
мать двоих детей, веселилась вов-
сю. Одна из вечеринок – по случаю 
открытия в Мценске очередного са-
лона красоты – завершилась дале-
ко за полночь, и Ольга не смогла по-
пасть домой: муж, остававшийся с 
детьми, запер ворота их частного 
дома и отключил телефон, посколь-
ку рано утром ему надо было вста-
вать на работу. Ольга решила пере-
лезть через забор, не удержалась, 
упала спиной на собачью будку, да 
так во дворе и заночевала – благо 
было тепло, лето. На спине и пони-
же, правда, остались синяки, кото-
рые позже сыграют едва ли не клю-
чевую роль в мрачной истории. Но 
к ним мы вернемся позже. А пока 
продолжим повествование.

Еще через пару дней в Мценске 
отмечали Троицу, и Ольга отмечала 

тоже. Сначала где-то на берегу реч-
ки, а потом перебралась в гости к 
подруге, в съемный дом, где, соб-
ственно, и произошла трагедия. С 
Алексеем в этот день они тоже по-
ссорились, и она уехала от него к 
той самой подруге. Там же находи-
лись и их дети. Муж поехал за ней 
следом на такси, вместе с другом. 
Приехав по нужному адресу, Алек-
сей отправился в дом, а его приятель 
задержался, чтобы расплатиться с 
таксистом. Подошел к двери, уви-
дел, что она заперта, стал стучать. 
Когда ему, наконец, открыли, он об-
наружил, что Алексей лежит на по-
лу в крови, а старший сын Ольги (от 
первого брака) закрывает полотен-
цем рану у него на груди. 

Алексея увезли на скорой в реа-
нимацию, пять часов длилась опера-
ция, но спасти молодого человека не 
удалось. 

История убийства на этом, соб-
ственно, заканчивается. Дальше на-
чинается история спасения убийцы 
от правосудия.

СЛеДСтвеННАя чехАРДА
Уголовное дело было возбуждено 

21 июня 2021 года следственным от-
делом МО МВД России «Мценский». 
Изначально – по статье «умышлен-
ное причинение тяжкого вреда здо-
ровью, с применением оружия или 
предметов, используемых в каче-
стве оружия». Данная статья в ка-
честве наказания предусматривает 
лишение свободы на срок до 10 лет. 

 На следующий день – 22 июня, 
когда Алексей скончался в реани-
мации, дело передали в Мценский 
межрайонный следственный отдел 
СУ СК России по Орловской обла-
сти. В тот же день следователь Дрозд 
переквалифицировала действия по-
дозреваемой на часть 4-ю той же 
статьи УК, которая гласит, что ес-
ли умышленное причинение тяжко-
го вреда здоровью повлекло по нео-
сторожности смерть потерпевшего, 
то максимальный срок лишения сво-
боды увеличивается до 15 лет. 

А ровно через три месяца – 22 
сентября – действия подозреваемой 
снова были переквалифицированы. 

На этот раз по более легкой статье 
108 – убийство, совершенное при 
превышении пределов необходимой 
обороны. Это деяние предусматри-
вает куда более мягкое наказание: 
исправительные работы на срок до 
двух лет, либо ограничение свобо-
ды на срок до двух лет, либо прину-
дительные работы на срок до двух 
лет, либо лишение свободы на тот 
же срок.

Прошло еще три месяца – и 21 
декабря 2021 года уголовное дело 
и уголовное преследование были 
прекращены в связи с отсутствием 
в действиях подозреваемой соста-
ва преступления. 28 марта 2022 го-
да и. о. руководителя контрольно-
следственного отдела СУ СК Рос-
сии по Орловской области Панасюк 
отменяет постановление следовате-
ля о прекращении уголовного дела. 
В апреле дело принимается к произ-
водству следователем. И начинается 
следственная чехарда с поперемен-
ными вынесениями постановлений 
о прекращении дела и их отменами.

Следователь Коновалова, сменив-
шая следователя Дрозд, прекращала 
уголовное дело четырежды, причем 
– строго каждый месяц: 12 октября 
2022 года (в тот же день постановле-
ние отменено руководителем Мцен-
ского следственного отдела Алекпе-
ровым), 12 ноября 2022 года (в тот 
же день постановление отменено), 
12 декабря (отменено в тот же день) 
и 12 января 2023 года. Последнее по-
становление пришлось отменять че-
рез суд. Сейчас этим делом занима-
ется уже третий по счету следова-
тель – Гречихин, которому переда-
ли дело от следователя Коноваловой. 
Что же касается бывшего следова-
теля Дрозд, то она была уволена из 
органов Следственного комитета 
после того, как сотрудники ГИБДД 
поймали ее пьяной за рулем. Но это 
так, для информации. На самом де-
ле смена следователей никак не от-
разилась на эффективности рассле-
дования – по сути, дело не сдвига-
ется с мертвой точки. 

Мама Алексея (потерпевшая) и ее 
адвокат считают, что волокита про-
исходит не просто так. И надо при-
знать, что у них есть для этого все 
основания.

ОбОРОНА ИЛИ НАПАДеНИе?
Итак, как уже говорилось, дело, 

возбужденное по «тяжкой» статье, 
было переквалифицировано – по-
явилась версия, что Ольга ударила 
Алексея ножом, обороняясь от не-
го. Тут весьма пригодились те самые 
синяки на спине и на том, что пони-
же спины, подозреваемой. 

Так, по версии Ольги, в ту ночь в 
пылу ссоры муж правой рукой схва-
тил ее за волосы, левой  начал ду-
шить за шею, наносил удары по ли-
цу, по груди и по животу, потом со-
гнул ее туловище вперед и наносил 
удары коленями по передней по-
верхности туловища. При этом у нее 
пошла кровь (правда, откуда имен-
но, она так и не рассказала). И вот, 
находясь в этом согнутом положе-
нии, она якобы случайно нащупа-
ла сзади на столе нож и якобы от-
бивалась этим ножом от Алексея. 
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Отбивалась, надо сказать, весьма 
умело. На теле убитого эксперты 
обнаружили три раны. Одна из них 
была нанесена в левое легкое и ста-
ла смертельной. 

В версии Ольги не сходится бук-
вально все, но именно ее мценские 
следователи почему-то приняли на 
веру. Хотя даже дилетантам ясно, 
что она не выдерживает никакой 
критики. Объясним почему.

Начнем с побоев, которые, по сло-
вам Ольги, якобы нанес ей Алексей.

- У меня есть заключение специ-
алиста, и эти синяки по давности, 
скорее всего, те самые синяки, ко-
торые она получила, упав на соба-
чью будку, - рассказывает адвокат 
потерпевшей (мамы Алексея). - Но 
в любом случае ни один из этих си-
няков не влечет никакого вреда здо-
ровью. Соответственно, говорить о 
том, что ее жизни и здоровью угро-
жала какая-то опасность, мы не мо-
жем. На шее у нее нет никаких сле-
дов. Судебная практика показыва-
ет, что в случае удушения, когда че-
ловека придушивают, и он начинает 
терять сознание, то тогда он оборо-
няется так, как он может, на сколь-
ко сил хватает. Но, повторю, сле-
дов удушения экспертиза не обна-
ружила. К тому же она никогда не 
заявляла о том, что муж ее избива-
ет, никаких синяков, ссадин у нее не 
фиксировали. 

- Кроме нее в помещении была ее 
подруга. Она снимала этот дом и бы-
ла очевидцем. Из первоначальных 
пояснений этой подруги видно, что 
не было никаких побоев. Свидетель-
ница говорит, что она стояла лицом 
к Оле, сзади стоял Алексей. У Оли 
был нож, и она останавливала Олю, 
пытаясь защитить Алексея. Оля, пы-
таясь его ударить, разрезала подру-
ге палец. Та почувствовала боль, по-
вернулась и сказала, чтобы Оля бро-
сила нож. Затем подруга отошла от 
Алексея буквально на шаг, и в это 
время Оля его ударила. 

Чтобы вы понимали, глубина ра-
невого канала – 15 сантиметров. 
Она ему нож всадила по ручку. 

А следователи из Мценского от-
дела упорно везде пишут, что таким 
образом она от него отмахивалась, - 
констатирует адвокат. 

Теперь про орудие преступления, 
тот самый нож, которым Ольга яко-
бы оборонялась. Так вот, ножа в ма-
териалах следствия нет. 

-  Нож не изъяли. Она нож выдала 
сама, - говорит адвокат. – Они (сле-
дователи. – Прим. ред.) мне расска-
зывали про ее активное сотрудниче-
ство со следствием, о том, что она не 
врет, все рассказывает по-честному. 
А я изучаю экспертизу, трассоло-
гию, и эксперт говорит: кожный ло-
скут не совпадает с орудием пре-
ступления. То есть нож другой! И 
на приеме у Абрамяна (заместите-
ля руководителя СУ СКР по Орлов-
ской области) спустя два года с на-
чала следствия по делу я говорю: вам 
известно, что человек, которому вы 
безусловно доверяете, уверены в ее 
правоте, сокрыла орудие престу-
пления, у вас его нет? Она замы-
ла кровь, куда-то делась его (Алек-
сея. – Прим. ред.) обувь – видимо, 

профессионал какой-то подсказы-
вал, что делать с предметами, со сле-
дами преступления, как их заметать. 
Потому что трассологическая экс-
пертиза по падению капель крови 
на обувь легко определила бы, в ка-
ком он положении находился, когда 
она нож в него воткнула. И это было 
бы еще одним доказательством. По-
этому и нет его обуви. Он босой что 
ли туда пришел с улицы? 

И действительно, как рассказала 
мама Алексея, после его смерти ей 
отдали его чистые белые носки. А 
обувь исчезла. 

- Мне через три дня отдали его 
вещи: ключ от дома, 50 рублей денег 
в ключнице, цепочку, крестик и те-
лефон. Телефон был вычищен до за-
водских настроек. Полностью. Ни 
фотографий, ни переписки – ни-
чего. И заблокирован. Трое суток 
телефон был у нее, - говорит Ли-
дия Семеновна (имя и отчество из-
менены. – Прим. ред.). А еще ма-
ма Алексея рассказывает, со слов 
очевидцев, что сразу же после про-
исшествия Ольга первым делом по-
звонила своему хорошему знакомо-
му (сыну высокопоставленного со-
трудника полиции) и спросила, что 
ей делать.

- Как мне потом рассказывали, 
он ей сказал, чтобы писала заявле-
ние, что он (Алексей. – Прим. ред.) 
ей угрожает, и ехала снимать по-
бои. Она поехала на освидетель-
ствование и благополучно верну-
лась домой. А утром, когда узнала, 
что Алексей умер, снова  пыталась 
уехать, но друзья Алексея ее задер-
жали. До приезда полиции.

А вот правоохранители не стали    
задерживать Ольгу даже на 48 ча-
сов, не говоря уже об избрании ме-
ры пресечения. То есть, убив чело-
века, она пользовалась полной сво-
бодой действий, и, полагаем, пользо-
валась по полной. 

НеравНый бой
- У меня более 20 лет адвокатской 

практики, но с таким делом я стол-
кнулась впервые, - рассказывает ад-
вокат матери Алексея. – Это какая-
то стена. В моей практике тако-
го безобразия не было. Во-первых, 
это убийство. И следует провести 
ряд экспертиз, разобраться. А во-
вторых, такого циничного поведе-
ния от следователей Следственного 
комитета я не видела никогда. Полу-
чается, что можно перешагивать че-
рез права потерпевшей? 

Я ознакомилась с постановлени-
ем о прекращении уголовного де-
ла и поняла, что изначально дело не 
расследовалось, доказательства не 
собирались. Была только одна по-
зиция: любыми путями освободить 
подозреваемую от уголовной ответ-
ственности. И эта позиция сохраня-
ется по сегодняшний день. То, что 
творится, – это просто вопиющие 
факты. Поэтому, когда я занялась 
этим делом, начался этот неравный 
бой.

Если потерпевшая сторона пи-
шет: мы не доверяем следствию, по-
тому что у нас для этого есть глубо-
кие основания, - казалось бы, что 
может быть проще, чем передать 

дело в другой следственный отдел? 
Нет, оно остается там же. Сейчас де-
ло ведет следователь Гречихин. До 
этого была Дрозд – знакомая подо-
зреваемой, которая с ней общалась, 
не скрывала этого знакомства и че-
рез три месяца прекратила это дело. 
Дрозд уже год как уволена из орга-
нов Следственного комитета по об-
стоятельствам, компрометирующим 
сотрудника. После нее дело рассле-
довала следователь Коновалова. Она 
не то чтобы не действовала как-то в 
защиту потерпевшей, пусть она бы 
действовала хотя бы объективно, 
но нет – она отказывала нам в хо-
датайстве о приобщении заключе-
ния специалиста к материалам де-
ла, в котором говорится, что при тех 
обстоятельствах, на которые ука-
зывает подозреваемая, было невоз-
можно получить телесные повреж-
дения, которые были обнаружены 
на теле убитого. Казалось бы, что 
тут такого? Потерпевшие самосто-
ятельно провели исследование, за-
платили деньги, потому что следова-
тели этого не хотели делать. Отка-
зали во всех ходатайствах о произ-
водстве дополнительных экспертиз. 
Прошу: приобщите и допросите спе-
циалиста. Это ваша прямая обязан-
ность, а я собираю вместо вас дока-
зательства. Она отказала, - говорит 
адвокат.

Действительно, в распоряжении 
потерпевшей и ее представителя (а 
теперь и следствия) имеется заклю-
чение специалиста в области судеб-
ной медицины А. Лобанова, канди-
дата медицинских наук, имеюще-
го высшую квалификационную ка-
тегорию и 26 лет стажа работы по 
специальности, в котором черным 
по белому написано, что показа-
ния Ольги расходятся с данными 
экспертного исследования. Глав-
ное расхождение касается направ-
ления удара ножом в грудную клет-
ку Алексея. Ольга уверяла, что она 
била снизу вверх, но характер ра-
ны показывает – удар был нане-
сен спереди назад. И это заключе-
ние специалиста полностью опро-
вергает показания подозреваемой о 
том, что Алексей удерживал ее в по-
лусогнутом положении и избивал. 
А значит, и самообороны не было? 
Так или иначе, но следователь Ко-
новалова, как уже говорилось вы-
ше, очень не хотела приобщать эти 
материалы к делу. В результате ма-
ма Алексея была вынуждена обра-
титься к руководителю Следствен-
ного комитета России Александру 
Бастрыкину.

- Только после того как мы обра-
тились уже напрямую к Бастрыки-
ну через социальные сети, моей до-
верительнице начали поздно вече-
ром звонить сотрудники СК и го-
ворить: давайте встретимся, зачем 
же вы обратились? – рассказыва-
ет адвокат. – Но я год с ними уже 
бьюсь. Ведут себя беспардонно. Го-
ворят о том, что прокуратура это де-
ло якобы «не пропускает». А проку-
ратура это дело не видела ни разу. 
Я предложила им показать мне со-
проводительные письма, подтверж-
дающие, что они направляли дело в 
прокуратуру. В деле нет ни одного 

сопроводительного письма! Но ме-
ня удивляет тот факт, что прокура-
тура, которая надзирает и в кото-
рую мы неоднократно обращались 
с жалобами, пересылает эти жало-
бы в следственный орган. И след-
ственный орган отвечает потерпев-
шей, мол, и так сойдет! Это за гра-
нью разумного!

После обращения к Бастрыки-
ну был визит к Абрамяну. Я крича-
ла там так, как будто я потерпевшая. 
Мне просто непонятно, как можно 
так относиться к матери этого пар-
ня, как можно так плюнуть на мате-
ринскую боль? Человека нет, рана 
на теле 15 сантиметров… А она (по-
дозреваемая. – Прим. ред.) на тре-
тий день после убийства стала жить 
с одним кавалером, потом еще с од-
ним – и возмездия никакого нет…

И последнее, что меня просто шо-
кировало, - вспоминает адвокат. – 
Абрамян дал мценским следовате-
лям установку удовлетворить мою 
жалобу. Но поскольку следствие 
уже было окончено и дело прекра-
щено, и прошло больше года, они от-
менять постановление (о прекраще-
нии уголовного дела. – Прим. ред.) 
не имели права. Но они его отмени-
ли. Самостоятельно. В это время ад-
вокат подозреваемой пошел обжа-
ловать их постановление об отмене, 
и тогда они вышли в суд с ходатай-
ством о разрешении производства 
следственных действий. На рассмо-
трение  в суд руководитель след-
ственного отдела, который подпи-
сал ходатайство, не пришел. При-
шла следователь Коновалова. Су-
дья спрашивает: есть ли отводы у 
сторон? Я говорю, есть, ваша честь. 
Прошу разрешения задать вопрос 
следователю. Спрашиваю: вы свое 
решение о прекращении уголовно-
го дела считаете законным? Она от-
вечает: да, считаю законным. Надо 
объяснять, почему я ей отвод зая-
вила? Она пришла поддерживать от 
лица руководителя ходатайство об 
отмене незаконного решения и тут 
же говорит, что оно законное. Судья 
с моими доводами согласился. При-
шел в суд сам руководитель… И вот 
прошло уже девять месяцев – ниче-
го не делается. Теперь у нас третий 
следователь…

Постановление отменили 12 ию-
ля. По 22 декабря не было ни одно-
го следственного действия. Я про-
сила назначить еще одну эксперти-
зу, чтобы проверить, прав ли специ-
алист Лобанов или не прав, чтобы 
расставить все точки над i. Проси-
ла вынести соответствующее поста-
новление. 3 января я приехала к сле-
дователю, чтобы ознакомиться с по-
становлением. Оказалось, в поста-
новлении нет тех вопросов, которые 
я просила поставить перед экспер-
том. В установочной части написа-
но, что подозреваемая ровным сче-
том ничего не совершала, ни в чем 
не виновата, но им надо что-то про-
верить. По нашему ходатайству экс-
пертизу должен был провести экс-
пертный центр в Тамбове. Я была 
убеждена, что она будет честной. 
Но они нашли выход из ситуации, 

Продолжение на  стр. 14
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леди Макбет Мценского уезда
придумали, как ее не проводить: они 
назначили дополнительную, а не по-
вторную экспертизу. И тамбовские 
эксперты написали письмо на трех 
листах о том, что следователи не 
вправе назначать дополнительную 
экспертизу, поскольку такая экс-
пертиза назначается тем экспертам, 
которые проводили экспертизу ра-
нее, но по новым вопросам. Хоро-
шо, может быть, я как адвокат про-
глядела этот момент, но следователь, 
процессуально независимый, наде-
ленный правами, но и обязанностя-
ми, он в данном случае что сделал? 
Превысил свои полномочия или зло-
употребил ими? Я ему звоню, прошу 
связаться с этим экспертным орга-
ном и еще раз направить постанов-
ление, исправив все недостатки, ко-
торые он допустил. А он отвечает: а 
вы-то читали постановление, вы-то 
почему не увидели? Но это же не 
моя работа, я не следователь. Там 
моей подписи нет. Ну дайте мне это 
дело, я его расследую. А вы будете 
просто ходить и получать зарплату… 
В общем, две недели он обещает это 
сделать (направить постановление 
повторно. – Прим. ред.). 

Заметим, тамбовские эксперты 
в своем ответе мценским следова-
телям также указали на очевидные 
факты, которые почему-то упорно 
не хочет замечать орловское след-
ственное начальство:

 «В материалах уголовного дела 
имеется лишь одна, продемонстри-
рованная на видеоносителе версия 
события – версия подозреваемой… 
При наличии только одной версии 
происшедшего события так называ-
емая ситуационная экспертиза не 
может быть выполнена ввиду недо-
статочности данных для производ-
ства такого вида медико-криминали-
стических исследований… Экспери-
мент проводится на реальном месте 
событий или максимально прибли-
женном к нему по документально 
зафиксированным параметрам об-
становки помещения, то есть с ис-
пользованием протокола осмотра 
места происшествия, с привлечени-
ем статистов, сходных по антропо-
метрическим данным с участника-
ми происшествия. Это следствен-
ное действие должно быть оформ-
лено протоколом». 

- Это эксперты пишут следовате-
лю! – возмущается адвокат. 

Почему следователю об этом не 
пишут начальники из регионального 
управления СК – вот в чем вопрос. 
Впрочем, ответ на него мы нашли, 
изучая многостраничную переписку 
следователей разного ранга с адво-
катом и мамой Алексея. 

Приведем лишь один конкретный 
пример, который ярко свидетель-
ствует об уровне орловского след-
ствия – как в нижнем его звене, так 
и в верхнем. Процитируем выдерж-
ки из двух документов. 

Вот, например, что пишет маме 
Алексея Лидии Семеновне после 
личного приема у руководителя СУ 
СК России по Орловской области за-
меститель руководителя следствен-
ного управления полковник Василь-
ченко 22 апреля 2022 года:

«Расследованием уголовного дела 
установлено, что 21.06.2021 г. в пе-
риод с 23 час. 00 мин. до 23 час. 59 
мин. между ФИО 1 и ФИО 2, нахо-
дившимися в состоянии алкогольно-
го опьянения, в доме, расположен-
ном по адресу: Орловская область, 
г. Мценск, ул. Ленина, д. ХХ, на по-
чве личных неприязненных отноше-
ний произошел конфликт, в ходе ко-
торого ФИО 1 нанесла ФИО 2 теле-
сные повреждения, от которых он 
скончался».

А теперь почитаем, что пишет Ли-
дии Семеновне в ответ на ее хода-
тайство о приобщении к материа-
лам дела заключения специалиста 
Лобанова и о его допросе следова-
тель Коновалова 24 июня 2022 года, 
то есть через три месяца после пись-
ма Васильченко:

«В ходе предварительного рассле-
дования установлено, что 21.06. 2021 
г. в период с 00 ч. 00 мин. до 1 ч. 40 
мин., более точно время следствен-
ным органом не установлено, ФИО 
1, будучи в состоянии алкогольного 
опьянения, находилась в помеще-
нии кухни дома по адресу: Орлов-
ская области, г. Мценск, ул. Лени-
на, д. ХХ\2, совместно с ФИО 2, где 
в ходе словесного конфликта с ФИО 
2 последний начал наносить удары 
своими руками по лицу и телу ФИО 
1. На почве этого ФИО 1 решила 
умышленно причинить ФИО 2 тяж-
кий вред здоровью с применением 
предмета, используемого в качестве 
оружия, а именно ножа хозяйствен-
но-бытового назначения, находяще-
гося на кухонном столе…».

Первое, что обращает на себя 
внимание, - это расхождение во 
времени. Почти в сутки. Орлов-
ское начальство мценских следова-
телей сообщает потерпевшей, что 
конфликт произошел поздним ве-
чером 21 июня, незадолго до полу-
ночи. А мценский следователь пи-
шет, что все случилось в ночь с 20-
го на 21-е (с полуночи до 1.40) – и 
это так и было. Получается, орлов-
ское начальство мценские подчи-
ненные ввели в заблуждение? Да-
лее: замруководителя СУ СК указы-
вает, что оба – и Ольга, и Алексей 
– были пьяны. На самом деле это 
не так: экспертиза не нашла в крови 
Алексея ни капли алкоголя. И мцен-
скому следователю Коноваловой 
это прекрасно известно, потому она 
и сообщает, что пьяна была только 
Ольга. Наконец, следователь Коно-
валова совершенно точно указыва-
ет, что Ольга решила умышленно 
причинить тяжкий вред здоровью 
Алексея, для чего воспользовалась 
ножом. Повторим, об этом она пи-
шет 24 июня 2022 года. А 12 октя-
бря, 12 ноября, 12 декабря того же, 

2022 года и 12 января 2023 года та 
же самая следователь Коновалова 
раз за разом выносит постановле-
ния о прекращении уголовного де-
ла за отсутствием состава престу-
пления. То есть она не находит не 
то что умышленного причинения 
вреда здоровью, но даже превыше-
ния пределов необходимой оборо-
ны. Чудеса! Вопрос только, чем эти 
чудеса вызваны? Просто разгиль-
дяйством, халатностью или чем 
похуже?

Лидия Семеновна, мама погиб-
шего Алексея, считает, что в дан-
ном случае имеет место некая заин-
тересованность следователей в том, 
чтобы Ольга избежала ответствен-
ности. Об этом она сообщала про-
курору Орловской области Алек-
сею Тимошину в жалобе на дей-
ствия следователя, которую подава-
ла еще год назад. 

Чем пахнет волокита?
В о т  ч т о  п и с а л а  п р о к у р о р у 

потерпевшая:
«Предварительное расследование 

по делу проводится не наступатель-
но, имеется явная волокита, оче-
видно, что орган предварительного 
расследования заинтересован в ос-
вобождении ФИО от уголовной от-
ветственности и заслуженного на-
казания. По делу допрошены толь-
ко свидетели, о которых заявляла 
ФИО, не являющиеся очевидцами, 
но при этом являющиеся лицами 
заинтересованными – друзьями 
ФИО… По моему мнению, следова-
тели Мценского МСО мотивирова-
ны на освобождение ФИО от уголов-
ной ответственности, так как часто, 
находясь в состоянии алкогольно-
го и иного опьянения, ФИО повсе-
местно рассказывает о том, какие 
взятки получили сотрудники пра-
воохранительных органов за реше-
ние ее вопроса… Только по моему 
ходатайству следователем был ис-
требован приговор на ФИО спустя 
год после трагедии (Ольгу пригово-
рили к 2 с половиной годам условно 
по ст. 324 УК РФ, приговор был вы-
несен в Нижнем Новгороде в ноябре 
2021 года. – Прим. ред.). О заинте-
ресованности и коррупционности в 
МСО СУ СК РФ по г. Мценск свиде-
тельствует и тот факт, что уголовное 
дело было прекращено, а незакон-
ное решение следователя отменено 
только после того, как я подала жа-
лобу руководителю СУ СК России  
П.И. Юдину».

Мама погибшего Алексея также 
указывает, что следователь Конова-
лова (тогда дело еще вела она) явно 
демонстрирует свое нежелание со-
бирать доказательства виновности 
Ольги. 

«Мне больно это осознавать, - 
пишет Лидия Семеновна, - так как 
виновная в умышленном причи-
нении смерти моему сыну до на-
стоящего времени не привлече-
на к уголовной ответственности, а 
весь Мценский МСО защищает не 

интересы потерпевшего, а интере-
сы преступницы…»

Позицию потерпевшей разделяет 
и ее представитель:

- Допустим, следователи полага-
ют, что это дело не имеет никаких 
перспектив в суде, но ведь суще-
ствует суд присяжных. Почему бы 
не прибегнуть к нему? – рассужда-
ет адвокат. – Почему вы боитесь, 
что ее будет судить народ? А мо-
жет быть, народ скажет – невино-
вна. Почему вы не направляете де-
ло в суд присяжных, если это была 
самооборона? Но вы же вообще это 
дело к суду не подпускаете. Это пер-
вое. Второе. Вы это дело не выпуска-
ете из конкретного отдела. В связи 
с чем? Я могу делать только предпо-
ложения, я не могу утверждать, но 
мне так воняет коррупцией, мне да-
же не пахнет, а воняет. У нас в след-
ственный изолятор тянут за уши по 
экономическим преступлениям, а 
тут дама даже задержана не была 
на три часа. 

Повторим: на момент убийства 
Ольга имела статус как минимум 
подозреваемой, а как максимум – 
обвиняемой по другому уголовному 
делу. Что, по мнению адвоката, дава-
ло мценским следователям основа-
ния для избрания в отношении нее 
меры пресечения.

- Не надо арестов, домашних аре-
стов, но вы хотя бы ее как-то не-
множко ограничьте в свободе, на-
ложите запрет на определенные 
действия, пусть она после десяти не 
выходит из дома, пусть она не поль-
зуется телефоном, - говорит адво-
кат, - пожалуйста, примените к ней 
такую меру пресечения как к чело-
веку, который подвергается уголов-
ному преследованию сразу двумя 
правоохранительными органами. Но 
она же ходила по питейным заведе-
ниям, вела себя безобразно. А маме 
же все докладывали – и она все вре-
мя находится в жутком состоянии…

Маме Алексея действительно 
очень тяжело. Настолько, что она 
не может спокойно рассказывать о 
происходящем – все время плачет.

- На вопрос: «Олька, что ты наде-
лала?» – она отвечала: «А я не ви-
новата, что у него слабое сердце», 
- вспоминает Лидия Семеновна. – 
Она за три года даже не извинилась, 
не попросила прощения. А через два 
месяца после гибели сына пошла в 
суд делить со мной наследство… 

В отличие от Катерины Измайло-
вой, отправившейся на каторгу, со-
временная леди Макбет Мценского 
уезда наслаждается жизнью: выкла-
дывает в соцсетях рекламу своих ус-
луг, хвастается букетами, шубами, 
гаджетами… У нее все хорошо. И по-
тому история, которая произошла 
в Мценске в наши дни, куда более  
мрачная и страшная, чем та, о кото-
рой написал свою самую знамени-
тую повесть Николай Лесков. Пото-
му что у Лескова зло все-таки оказа-
лось наказано. 

Федор КРЮКОВ

Продолжение. Начало на  стр. 12-13
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КаК провести велиКий пост

Андрей Клычков

18 марта для православных христиан на-
чался Великий пост. В канун поста священ-
ники давали наставления прихожанам хра-
мов, а вот у тех людей, которые редко быва-
ют в церкви, все еще остается много вопро-
сов, главные из которых: что такое пост, как 
его провести правильно и зачем он нужен. 
Ответы на них в интервью корреспонденту 
ГТРК «Орел» Юлии Опанасюк дал митропо-
лит Орловский и Болховский Тихон.

Мы представляем некоторые фрагмен-
ты его интервью с тем, чтобы у верующих 
орловчан не оставалось сомнений: всем 
нам надо учиться прощать друг друга   и не 
осуждать.

«Я не заВидуЮ, Я не ГОРжусь — 
эТО Мы сеБЯ плОхО знаеМ»
- Впереди дни поста, и перед тем как сту-

пить на этот путь, большинство людей зада-
ют себе вопрос: для чего мне это нужно и как 
начать?

- В первую очередь это нужно для того, 
чтобы мы явили послушание нашей Матери-
Церкви, уподоблялись Спасителю, уподобля-
лись его милосердию, его трудам и тому посту, 
который он совершал. Ведь Спаситель постил-
ся сорок дней, и в раю была дана заповедь Ада-
му и Еве не вкушать. Есть какие-то ограниче-
ния, чтобы мы могли увидеть свои грехи. Ког-
да мы утончаем свою плоть - обостряются на-
ши чувства, выходят наружу наши страсти, 
которые у каждого свои. Если человек гово-
рит: я не завидую, я не горжусь и прочее-про-
чее, ну, наверное, мы себя плохо знаем.

- Владыка, а как для себя найти правиль-
ную меру, чтобы пост прошел с особенным 
трепетом, а не с раздражением, как иногда 
бывает во время искушений?

- Некоторые Святые Отцы даже не бла-
гословляют человеку, который постится и 
при этом раздражается, соблюдать пост те-
лесный. Мы должны это понимать, и каждый 
человек должен меру поста выбирать сам. По 
своему внутреннему устроению. Ведь когда 
человек начинает заниматься тяжелой атле-
тикой, он не берет сразу штангу весом двести 
килограммов. Как говорил Святитель Иоанн 
Златоуст, мы должны это все делать по чуть-
чуть. Постепенно.

- Мы сейчас говорим об ограничениях во 
время поста в плане еды. Человек, в принци-
пе, может свой рацион выстроить таким об-
разом, что он не сильно почувствует отсут-
ствие мяса, молочных продуктов, но, может, 
стоит постараться молиться чуть больше, чем 
в обычные дни?

- Конечно, мы помним слова Спасителя из 
Евангелия: Сей род изгоняется только постом 
и молитвой. Пост и молитва — они стоят ря-
дом, и мы должны, когда постимся, в первую 
очередь молиться. Если человек ест сухари, 
запивает водой, но при этом всех осуждает 
и не отходит от телевизора — для него это не 
пост. А если человек по своей болезни ест мо-
лочную пищу, но при этом молится, при этом 
укоряет себя, видит свои грехи, исповедуется 
и кается, то это для него, конечно же, самый 
серьезный пост.

- Я где-то читала, что священнослужите-
ли кому-то даже рекомендуют перечитать 
«Мертвые души» Гоголя. Вы что-то слыша-
ли подобное?

- Дело в том, что эти рекомендации носят 
индивидуальный характер. Избирательный. 
Одному человеку священник видит полез-
ным почитать Гоголя, кому-то Достоевско-
го, но самое главное - мы должны хотя бы не-
множко читать Святых Отцов. Они нам рас-
толковывают Священное Писание, и мы на-
чинаем глубже в него погружаться.

- Иногда люди говорят: я не считаю нуж-
ным просить прощение. В Прощеное воскре-
сенье иногда себя стоит заставить у кого-то 
попросить прощение или это должен быть 
внутренний посыл?

- На мой взгляд, это не обряд, когда все 
друг другу пишут СМС-ки: прости, прости, 
а человека, может, год-два-три не видели. 
Но, если мы действительно чувствуем, что у 
нас к человеку или у человека к нам какая-
то неприязнь, желательно наступить себе на 

горло, помолиться за этого человека, и, ког-
да уже сердце немножко растопится, когда 
оно утихомирится, желательно попросить у 
человека прощение. Нам порой так кажется: 
человек, который меня обидел, он виноват, 
но какой-то процент нашей вины все равно 
присутствует...

«иди, БОльше Ты не дОлжниК»
О прощении и посте перед его началом 

говорил и настоятель храма великомучени-
ка Георгия Победоносца п. Нахабино Па-
вел Островский. Напомним, известный свя-
щенник, миссионер и блогер побывал в Ор-
ле в декабре 2023 года. Отец Павел встречал-
ся с орловским духовенством, прихожанами 
храмов и студентами. Встреча с батюшкой 
с его особенным чувством юмора и умени-
ем «на пальцах» объяснять духовные зако-
ны нашла широкий отклик у орловчан. По-
этому мы с радостью даем возможность им 
«встретиться» еще раз через проповедь ие-
рея, прозвучавшую в храме в канун Велико-
го поста. Публикуем проповедь с некоторы-
ми сокращениями:

- Завтра наступает Великий пост, сегод-
ня Прощеное воскресенье, читается неболь-
шой отрывок из Нагорной проповеди. Хри-
стос сказал: если будут прощать людям согре-
шения их, простит и вам Отец ваш Небесный. 
А если не будете прощать людям согрешения 
их, то и Отец ваш не простит вам согреше-
ния ваши.

- Конечно, люди по-разному против нас 
грешат, и бывает, что человек согрешает про-
тив нас мелко, а мы при этом еще находим-
ся в хорошем расположении духа. И поэто-
му мы, по большому счету, даже не обижа-
емся. Бывает, что человек согрешает против 
нас, мы находимся не в добром расположе-
нии духа, отчего мы обижаемся. Но, возвра-
щаясь в доброе расположение, мы с легко-
стью прощаем. Бывает, что человек против 
нас согрешает по-настоящему, и нам это при-
чиняет большую скорбь. И, чтобы простить 
человека, особенно если он даже не просит 
прощения, сказать: иди с миром, я на тебя не 
в обиде, для этого требуются подвиг, усилие 
над собой. Но это усилие, если под ним ниче-
го нет, оно просто невозможно. Это усилие 
над собой внутри церкви, внутри Нового За-
вета возможно, если ты находишься под бла-
годатью, то есть в тебе сила Духа Святого. И 
если ты знаешь то условие, при котором нуж-
но прощать ближних, что бы они против те-
бя не сделали. 

- В Евангелии есть притча, где человек за-
должал Богу, я не буду притчу рассказывать, 
скажу только суть: триллионы, а Бог ему про-
сто простил, человек даже ничего, по сути, 
не сделал. Просто: иди, больше ты не долж-
ник. Но человек вышел и не простил своего 
ближнего потом - долг миллион рублей. Не 
простил. Сам Господь разгневался: как так, 
тебе триллионы прощены, а ты миллион не 
простил. И вернул ему весь долг. И потом 

Христос сказал: так и Отец ваш Небесный 
не простит вам согрешения ваши, если вы от 
сердца не простите ближнему согрешения 
их, и добавляет только одно слово: от сердца. 
В Нагорной проповеди такого нет. А после 
притчи Господь добавляет: от сердца. Поче-
му же этого не происходит с легкостью? По 
той причине, что, по большому счету, никто 
не боится: раз – Страшного суда, два — ни-
кто не боится адских вечных мук. Просто, мо-
жет, кто-то не верит в них, и Страшный суд 
не страшен. 

- Вот совершенно не означает, что, ес-
ли мы человека простили, мы должны быть 
с ним согласны и должны с ним дальше об-
щаться. Но простить, осознать, что мы и сами 
нуждаемся в прощении, и сказать: отпускаю 
тебя, иди с миром... Даже если он не просил 
прощения: иди с миром. Я сам нуждаюсь в 
снисхождении, да, я не согласен с тем, что 
ты сделал. Да, я никогда не смогу с тобой об-
щаться и руку тебе не протяну, то есть я не 
буду с тобой сидеть и чашку пить. Отноше-
ния наши разрушены. Но я понимаю, поче-
му все это произошло, я смотрю в зеркало и 
вижу то же самое, и общие адские муки, ко-
торые нас ждут, если я тебя не прощу, меня 
страшат. Ради того, чтоб не лишиться вечного 
блаженства, ради того, чтобы не оказаться в 
аду, понимая, как это устроено: иди с миром. 

«Я хОчу, чТОБы у нас с ТОБОй 
БылО Всё пРОсТО»
Но есть ситуации, когда ты не можешь 

сказать человеку: иди с миром, как говорят, 
на все четыре стороны, когда это касается на-
ших самых лютых врагов, тех, кто причиня-
ет нам больше всего скорбей. Это наша род-
ня.  Когда это может быть твой муж, твоя же-
на, дети хамские, твои родители пожилые, 
просто кто-то болеет, за кем надо ухаживать. 
И ты не можешь их никуда послать. И тебе 
очень больно. Тебе больно, с одной стороны, 
что ты не можешь быть нормальным челове-
ком, а с другой стороны, больно от того, что 
тебе постоянно причиняют скорби. Что ты 
хотел себе другой жизни, тебе не хотелось 
проживать свою молодость, ухаживая за сво-
им отцом, за больной матерью или бабушкой, 
тебе просто хочется пойти гулять, как все, те-
бе хотелось бы пойти гулять, но вот эти дети, 
или больной ребенок тем более. И ты не мо-
жешь никуда деться. Это такая скорбь, уны-
ние, и как же здесь простить и как за это про-
стить Бога, в конце концов. Ведь самый ближ-
ний к нам — это Господь Бог.  Родственни-
ки дальше от нас, чем сам Бог. Как простить 
Бога за то, что, Господи, я вообще-то не про-
сил рождаться в 1982 году. Может, я хотел 
родиться в более светлые времена. И вот та-
кая обида на Бога. И вот чин прощения, и мы 
просим прощения у людей, но так часто про-
сим прощения у людей, у Господа, но поч-
ти никогда не говорим ему: прощаю. Госпо-
ду не нужно у нас просить прощения, но мы 
зачастую на него в обиде. Мы его не можем 

отпустить, простить, у нас с ним определен-
ные проблемы. А те, у кого этих проблем нет, 
зачастую просто не столкнулись с жизнен-
ными сложностями. И это проблема. И ска-
зать: Господи, прощаю, я хочу, чтобы у нас с 
Тобой было все просто, я хочу от сердца лю-
бить Тебя, что бы не было, и бывает, некото-
рым людям это очень сложно сделать.

«ЦаРсТВО неБеснОе — 
эТО наВсеГда»
- И вот здесь Господь после слов о проще-

нии переходит к словам о посте, потому что 
человек, который любит воздержание, ему 
прощать будет гораздо легче. По той причи-
не, что для него воздержание будет праздни-
ком, а невоздержание для него – горе, и по-
этому Господь говорит: когда поститесь, не 
будьте унылы, как лицемеры, ибо они прини-
мают на себя мрачные лица, чтоб показаться 
перед людьми постящимися. И истинно гово-
рю вам, что они уже получают награду свою. 
Какая награда человеку за его мрачное лицо? 
Ему говорят: ой, ты так устал... Вот и вся на-
града. И все. Ты ушел — тебя забыли. А ты, 
когда постишься, помажь голову твою и умой 
лицо твое, чтоб явиться постящимся не пред 
людьми, но пред Отцом твоим, который втай-
не. И Отец твой, видящий тайно, воздаст те-
бе явно. Что такое помажь голову и умой ли-
цо? Так делали в древности, когда был са-
мый большой праздник. Голову помазывали 
маслом. То есть пост — это праздник. Ты лю-
бишь воздержание, приходит к тебе жена и 
говорит: всё, я тебя кормить не буду. Слава 
Богу. Я только-только молился: Господи, что 
мне сделать с чревоугодием, и ты послал мне 
такую замечательную жену. Вот тебе ничего 
не хочется делать, и тут есть человек, за кото-
рым нужно ухаживать. Если ты хочешь лю-
бить ближних — пожалуйста, вот тебе с до-
ставкой на дом. Ухаживай, сколько хочешь. 
Каждый день добрые дела. 

- Нам, братья и сестры, зачастую про-
сто совсем неохота идти к святости. Поэто-
му обычно мальчики ищут себе девочек ком-
фортных. Какая самая лучшая жена в глазах 
молодого православного христианина? Такая 
благочестивая христианка, у которой выдаю-
щиеся формы, при этом она в целом право-
славная, но в меру, желательно, чтоб не шиб-
ко перегибала дома, чтоб она была не против 
твоего алкоголизма начинающегося, чтоб она 
была не против вместе с тобой распивать, но 
при этом чтоб она была в ресурсе: чтоб рожа-
ла здоровых детей, была сиротой без тестя и 
тещи. Вот такой комфортный идеальный ва-
риант. Девушка себе ищет, чтоб был богатый, 
чтоб много работал, при этом находился до-
ма, постоянно её выслушивал, - такой мужик 
с бабским характером, чтоб никогда не пил, 
но с ней мог выпить просекко. Чтоб вот я — 
пазл, и он со мной сошелся. Но мы с чем хо-
тим, чтобы наша половинка сошлась? С на-
шими страстями. Всем хочется искорки. На-
верное, адской. Потому что мы ищем челове-
ка комфортного, чтоб было легче погибать, 
но не спасаться... Милостивый Господь не 
слушает наших этих желаний и всегда всем 
дает только полезных мужей и жен, всегда 
дает только полезных родственников, даже 
сейчас у вас настоятель вам полезный. 

- Далее. Господь после поста говорит суть: 
не собирайте себе сокровищ на земле, где 
моль и ржавчина истребляют и где воры под-
капывают и крадут. Собирайте себе сокро-
вища на небе, где ни моль, ни ржа не истре-
бляют и где воры не подкапывают и не кра-
дут. Так как где сокровище ваше - там будет и 
сердце ваше. Что происходит с одеждой, ко-
торая долго хранится? Ее съедает моль. Ржав-
чина съедает почти все. Воры, в конце кон-
цов, все украдут. И это не обязательно будут 
воры-хулиганы, это может быть просто наша 
родня, которая без всякого почтения возьмет 
все наше имущество и расточит его, не вспо-
миная нас совсем. Ни капельки и ни на ми-
нутку. Ты столько тратил, ты жизнь свою по-
ложил, но люди не оценят этого, и нельзя это 
делать сокровищем. А вот Царство Небесное 
— это навсегда. 

Подготовила Наталья ЗАРУБИНА
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Олег МИНКИН

У трибуны Михаил МАрКИН  

«Любимого подрядчика губернатора», 
бывшего вице-мэра Орла и группу 
товарищей ждет скамья подсудимых

В Советский районный суд города Орла направле-
но уголовное дело о хищении более 88 миллионов ру-
блей бюджетных средств. Об этом сообщила прокура-
тура Орловской области. 

 
Как говорится в официальном пресс-релизе надзор-

ного ведомства, «прокуратура Орловской области ут-
вердила обвинительное заключение по уголовному де-
лу в отношении местного жителя, контролирующего 
деятельность подрядной организации ООО «Техспец-
комплект», а также бывшего первого заместителя мэ-
ра города Орла и 6 руководителей коммерческих орга-
низаций. В зависимости от роли и степени участия они 
обвиняются в совершении 8 преступлений, предусмо-
тренных ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество).

По версии следствия, в период с 2020 г. по 2022 г. об-
виняемыми похищено из бюджета более 88 млн рублей 
при исполнении муниципальных контрактов по строи-
тельству школы на ул. Зеленина в городе Орле и благо-
устройству ряда объектов на территории города Орла, 
Болховского, Ливенского, Кромского, Малоархангель-
ского районов региона.

Прохождение ООО «Техспецкомплект» необходи-
мых конкурсных процедур для заключения муници-
пальных контрактов обеспечивалось первым замести-
телем мэра города Орла, вступившим в сговор с други-
ми соучастниками преступлений.

При выполнении работ на объектах сообщники вно-
сили в сметную документацию заведомо ложные све-
дения о завышенной стоимости строительных матери-
алов, а также совершали их подмену на более дешевые.

Полученные денежные средства за якобы надле-
жаще исполненные контракты направлялись на сче-
та аффилированных им юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей для последующего 
«обналичивания».

В преступную схему были вовлечены руководители 

с у б п о д р я д н ы х  о р г а н и з а -
ций ООО «Р-Спорт», ООО 
«Аспект», ООО «Артстрой», а 
также главный инженер ООО 
«Водалюкс-М».

Остается добавить, что хо-
тя прокуратура и не называ-
ет имен главных фигурантов, 
они довольно хорошо извест-
ны. Во-первых, это так называ-
емый «любимый подрядчик гу-
бернатора» Михаил Маркин, 
на фирмы которого дорого-
стоящие муниципальные кон-

тракты в последние годы сы-
пались как из рога изобилия. А 

во-вторых – бывший первый заместитель мэра горо-
да Орла Олег Минкин. 

Как пишет паблик «Жизнь Орла | OREL LIFE | Но-
вости города Орла» ВКонтакте, «хотелось бы верить и 
надеяться , что на судейский и прокурорский корпус 
не будет оказано давление, ведь в этой схеме замеша-
ны очень влиятельные люди и работники правоохрани-
тельной системы. И, как говорят злые языки, Маркин 
Михаил якобы уже объявил всем своим подельникам, 
оставшимся на свободе, что если его посадят, то он мол-
чать не будет». https://vk.com/wall-146693022_93598 
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